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Во имя интересов советского народа
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В Москве, в Большом 
Кремлевском дворце, 30 но
ября завершила работу вто
рая сессия Верховного Со
вета СССР десятого созыва. 
Всесторонне, обстоятельно, 
с хозяйской заинтересован
ностью депутаты обсудили 
итоги достигнутого и пла
ны экономического и соци
ального развития страны в 
завершающем году пяти
летки, приняли важные за
коны, направленные на 
дальнейшее, укрепление за
конности и правопорядка в 
стране.

Утром в завершающий 
день работы сессии депута
ты собрались на совместное 
заседание Совета Союза и 
Совета Национальностей.

Бурными, продолжитель
ными аплодисментами
встретили собравшиеся то
варищей Л. И. Брежнева, 
Ю. В. Андропова, В. В. Гри
шина, А. А. Громыко, А. П. 
Кириленко, Д. А. Кунаева,
A. Я. Пельше, Г. В. Романо
ва, М. А. Суслова, Н. А. Ти
хонова, Д. Ф. Устинова,
К. У. Черненко, В. В. Щер- 
бицкого, Г. А. Алиева, М. С. 
Горбачева, П. Н. Демичева,
B. В. Кузнецова, П. М. Ма- 
шерова, Б. Н. Пономарева, 
Ш. Р. Рашидова, М. С. Со- 
ломенцева, Э. А. Шевард
надзе, И. Б. Капитонова, 
В. И. Долгих, К. В. Русако
ва.

Заседание открыл Пред
седатель Совета Союза А. П. 
Шитиков.

С заключительным сло
вом по вопросу о Государ
ственном плане экономиче

ского и социального разви
тия СССР на 1980 год и о 
ходе выполнения Государ
ственного плана экономиче
ского и социального разви
тия СССР в 1979 году вы
ступил заместитель Предсе
дателя Совета Министров 
СССР, председатель Госпла
на СССР депутат Н. К. Бай
баков.

Верховный Совет СССР, 
сказал он, всесторонне об
судил Государственный 
план на 1980 год. План по
лучил полное одобрение. 
Отмечалось, что его реали
зация позволит еще более 
укрепить экономическое мо
гущество нашей Родины, 
обеспечить дальнейшее по
вышение материального и 
культурного уровня совет
ского народа.

В выступлениях депута
тов на сессии отмечалось 
исключительно важное зна
чение постановления состо
явшегося накануне сессии 
Пленума ЦК КПСС и вы
ступления на нем Л. И. 
Брежнева, в котором дан 
глубокий анализ итогов со
зидательной работы партии 
и народа за истекшие годы 
десятой пятилетки и четко 
определены главные задачи, 
на которых нам необходимо 
сконцентрировать основное 
внимание.

Депутаты уделили боль
шое внимание вопросам по
вышения эффективности 
общественного производст
ва, изысканию резервов, 
имеющихся в народном хо
зяйстве, повышению каче
ства продукции, ускорению

научно-технического про
гресса. Значительная часть 
выступлений была посвя
щена дальнейшему разви
тию сельского хозяйства, 
улучшению дел в капиталь
ном строительстве и на 
транспорте, усилению вни
мания к жилищному строи
тельству.

В выступлениях многих 
депутатов и в содокладах 
планово-бюджетных комис
сий, продолжал оратор, под
черкивалась необходимость 
изыскивать возможности 
для увеличения производст
ва товаров народного пот
ребления, повышения их 
качества и расширения ас
сортимента в соответствии 
со спросом населения.

Предусматриваемые в 
плане на 1980 год объемы 
производства продовольст
венных и промышленных 
товаров и товаров культур- 
' но-бьгтового назначения и 
хозяйственного обихода 
должны быть не только 
выполнены, но и перевы
полнены. Поэтому первей
шей обязанностью мини
стерств, ведомств и союз
ных республик является 
принятие действенных мер 
к выполнению намеченных 
планов выпуска товаров на
родного потребления и по
вышения их качества.

При рассмотрении плана 
планово-бюджетные и от
раслевые комиссии, комис
сии по делам молодежи 
Верховного Совета СССР 
внесли предложение об уве- 

• личении производства и 
реализации товаров народ

ного потребления на 
192 млн. рублей и увеличе
нии . доходов Государствен
ного бюджета на 140,4 млн. 
рублей. На эту сумму 
предлагается увеличить
расходы по бюджетам со
юзных республик.

По поручению Совета Ми
нистров СССР Н. К. Байба
ков доложил, что эти пред
ложения рассмотрены и 
приняты. Соответствующие 
уточнения будут внесены в 
Государственный план на 
1980 год.

На сессии, отметил он, 
были внесены предложе
ния и по другим важным 
вопросам хозяйственного и 
культурного строительства. 
Был высказан ряд критиче
ских замечаний в адрес от
дельных организаций, ми
нистерств и Госплана СССР. 
По поручению Правительст
ва СССР оратор доложил, 
что все предложения и за
мечания по Государственно
му плану экономического и 
социального развития СССР 
на 1980 год будут внима
тельно рассмотрены и по 
ним будут приняты соответ
ствующие решения.

В заключение Н. К. Бай
баков выразил уверенность, 
что трудящиеся нашей 
страны, воодушевленные 
решениями ноябрьского 
(1979 г.) Пленума ЦК КПСС, 
указаниями Л. И. Брежне
ва по ключевым вопросам 
развития экономики, раз
вернут творческую работу 
по изысканию и использо
ванию резервов роста, про

изводства и повышения его 
эффективности для успеш
ного выполнения и перевы
полнения плана на 1980 год.

Верховный Совет СССР 
раздельным голосованием 
по палатам единогласно 
принял Закон о Государст
венном плане экономиче
ского и социального разви
тия СССР на 1980 год.

Законом утвержден план 
экономического и социаль
ного развития СССР на 
1980 год с 1 учетом поправок- 
постоянных комиссий па
лат. Установлены темпы 
прироста по основным пока
зателям экономического и 
социального развития стра
ны на 1980 год.

Национальный доход, ис
пользуемый на потребление 
и накопление, по сравнению 
с 1979 годом, возрастет на 
4 процента, продукция про
мышленности — на 4,5 про
цента, в том числе: произ
водство средств производ
ства — на 4,5 процента и 
производство предметов пот
ребления — на 4,5 процен
та.

В следующем году реаль
ные доходы на душу насе
ления увеличатся на 2,9 
процента.

Розничный товарооборот 
государственной и коопера
тивной торговли возрастет 
на 5,1 процента, за счет 
всех источников финанси
рования намечено пост
роить жилые дома общей 
площадью 109,4 миллиона 
квадратных метров.

(Окончание на Z етр.)
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ПЛАНЫ П А Р Т И И - П Л А Н Ы  НАРОДА
ПОЛОЖЕНИЯ И ВЫВОДЫ, СОДЕРЖАЩИЕСЯ В ВЫ

СТУПЛЕНИИ ТОВАРИЩА Л. ' И. БРЕЖНЕВА ИА ПЛЕ
НУМЕ й к  КПСС, РЕШЕНИЯ ВТОРОЙ СЕССИИ ВЕР
ХОВНОГО СОВЕТА СССР ДЕСЯТОГО СОЗЫВА ВООРУ
ЖАЮТ ТРУДОВЫЕ КОЛЛЕКТИВЫ ЧЕТКИМ ПОНИМА
НИЕМ ЭКОНОМИЧЕСКОГО И СОЦИАЛЬНОГО РАЗВИ
ТИЯ СОВЕТСКОГО ОБЩЕСТВА. ТРУЖЕНИКИ ТОМ
СКОЙ ОБЛАСТИ ПИШУТ В РЕДАКЦИЮ О СВОЕЙ'РЕ
ШИМОСТИ ПРЕТВОРИТЬ В ЖИЗНЬ ПЛАНЫ ПАРТИИ.

В о с п и т а т ь
ч е л о в е к а

Много лет я отдала про
изводству, работая на од
ном из крупных предприя
тий областного центра — 
заводе резиновой обуви. 
Благодаря старшим товари
щам по труду, о которых 
всегда вспоминаю с благо
дарностью, набралась опы
та, а потом сама учила 
других.

С волнением вчитыва
лась я в строки выступле
ния Генерального секрета
ря ЦК нашей партии това
рища Л. И. Брежнева на не
давно состоявшемся Плену
ме ЦК КПСС и в докумен
ты сессии Верховного Со
вета СССР. Задачи постав
лены перед советским на
родом большие, мы хорошо 
понимаем, что основу успе
ха составляет сознательная 
социалистическая дисцип
лина и йто очень большая 
роль в. этом отводится тру
довым коллективам.

Чуть больше месяца тру
жусь я 'на новом месте — 
мастером ГПТУ № 34. Базо
вое предприятие училища— 
тот же родной завод рези
новой обуви, ему мы при
званы готовить рабочее по
полнение. Какой будет ра
бочая смена, зависит от нас, 
воспитателей, и коллектива 
самого завода. Этим моло
дым ребятам решать мно
гие задачи, которые постав
лены на завершающий год 
десятой пятилетки и на всю 
одиннадцатую.

В. училище проводится 
большая целенаправленная 
воспитательная работа. Мы 
стараемся заполнить сво
бодное время учащихся, ос
тавшееся от занятий в ка
бинетах (в оборудовании 
их, кстати, хорошо помог 
завод), от производственной 
практики. Но эта одна сто
рона дела. Другая состоит в 
том, чтобы как можно 
больше организовывать
встреч учащихся и ветера
нов производства, разви
вать шефство и наставниче
ство. Нам, людям старшего 
поколения, надо воспитать 
не только отличного совре
менного рабочего, но и на
стоящего человека. Этой 
благородной и, я бы сказа
ла, благодарной задаче мы 
должны отдавать жар на
ших сердец.

П. ФРОЛОВА,
Герой Социалистическо
го Труда, депутат об
ластного Совета народ
ных депутатов, мастер , 

ГПТУ № 34.

Н а
сэкономленном
т о п л и в е

В эти дни, знакомясь с 
материалами ноябрьского 
Пленума ЦК КПСС, сессии 
Верховного Совета СССР, 
рабочие нашей ГРЭС-П от
четливо сознают, сколь ве
лики задачи, определенные 
на завершающий год пяти
летки. Он должен быть 
ударным во всех отношени-

ях. Мало просто выпол
нить план, задание — рабо
тать надо так, чтобы за
ботиться об экономии. От 
усилий любого коллектива 
зависит успешное выполне
ние планов экономическо
го и социального развития 
страны.

Сразу после завершения 
сессии Верховного Совета 
СССР коллектив нашей 
сквозной вахты № 2 на сво
ем собрании решил уделять 
еще большее внимание эко
номии топлива. Поставлена 
цель: работать в таком ре
жиме, чтобы, не снижая по
казателей выхода электро
энергии и тепла, сэконо
мить угля столько, чтобы в 
день 110-й годовщины со 
дня рождения В. И. Ленина 
его хватило на часы рабо
ты вахты. Это будет нашим 
конкретным вкладом в дело 
разумного хозяйствования. 
Ведь развитие энергетики, 
ее эффективность опреде
ляются, как об этом гово
рил Генеральный секретарь 
ЦК КПСС Л. И. Брежнев в 
своей речи на Пленуме ЦК 
партии, и сбереженными 
теплом и энергией. Это 
важнейшая общегосудар
ственная задача.

Б. ГИЗАТУЛИН,
дежурный инж е н е р 

' ГРЭС-Н.

Р е з е р в ы  е с т ь  
в с ю д у

Рядовому труженику
близка позиция, высказан
ная Леонидом Ильичом 
Брежневым на Пленуме 
ЦК КПСС. В речи Генераль
ного секретаря ЦК партии 
глубоко проанализированы 
причины срывов и недостат
ков в работе ряда отраслей 
народного хозяйства. Оста
навливаясь на проблемах, 
указывая на имеющиеся 
трудности, Л. И. Брежнев в

то же время отмечает:., 
«Главное состоит в другом: 
какой бы участок работы 
ни взять, везде видишь ог
ромные возможности, ог
ромные резервы для успеш
ного продвижения вперед».

В сфере бытового обслу
живания таких резервов 
немало. Взять хотя бы на
ше объединение по фотоху- 
дожественным и прочим 
видам услуг. В нынешней 
пятилетке значительно воз
росли его объемы, освоено 
немало новых услуг. Теперь 
можно пригласить фотома
стера на дом, заказать 
цветную фотографию, из
готовить в подарок альбом. 
Совсем недавно в городе 
начал работать детский са
лон. Но ведь в наших силах 
более широко освоить худо
жественную фотографию, 
участвовать в оформлении 
интерьеров, помотать фото
любителям. Важно, чтобы 
каждый болел за свое дело, 
ответственно относился к 
выполнению заданий.

В нашем ателье «Улыб
ка» добросовестных масте

ров немало. Многие трудят
ся с опережением плана. 
Что же касается бригады, 
в которой я работаю, то 
она уже давно завершила 
задание четырех лет пяти
летки.

Н. ХОТИМСКИЙ,
фотограф салона «Улыб

ка».

Больш ой успех  
с т р о и т е л е й

Совсем недавно .коллекти
вы, сооружающие бройлер
ную фабрику, рапортовали 
Родине досрочным — на во
семь месяцев опережающим 
нормативы — пуском пер
вой очереди агропромыш
ленного комплекса. И вот 
новая победа: рабочая ко

миссия приняла в эксплуа
тацию птичник номер четы
ре, третий по счету. Вчера 
в его четырехэтажное зда
ние была заселена первая 
партия цыплят.

Строители бройлерной ос
тро сознают стоящие пе
ред ними задачи. Читая 
речь товарища Л. И. Бреж
нева на ноябрьском (1979 
года) Пленуме ЦК партии, я 
не раз ловил себя на мыс
ли: да ведь это сказано 
именно про нас! К нам от
носятся и те положения 
речи, в которых анализиру
ются вопросы капитального 
строительства, и та часть, 
где рассматриваются про
блемы снабжения населе
ния продовольствием. Ведь 
каждый бройлерник с вво
дом его в эксплуатацию бу
дет давать тысячу тонн мя
са в год, а это значит, 
что мы должны приложить 
все силы для досрочного пу
ска каждой мощности, каж
дого объекта фабрики.

Этот большой успех — а 
именно так мы, строители, 
расцениваем пуск птични
ка номер четыре —  достиг
нут бригадой Виктора Со
рочинского и многих суб
подрядных коллективов, ра
ботающих единым фрон
том в рамках большого тех
нологического подрядного 
потока. Но нельзя останав
ливаться на полпути; и сей
час поток форсирует уси
лия по вводу в действие 
птичника номер три, чет
вертого по счету. Кдк ни 
трудно, но мы постараемся 
сдать этот объект до конца 
года.

Таков наш деловой ответ 
на решения партии, на 
большую заботу о нас выс
шего органа власти страны 
— Верховного Совета СССР.

В. ОВЧИННИКОВ,
бригадир СМУ-7 управ
ления Химстрой, пред
седатель совета брига
диров на строительстве 

бройлерной фабрики.

Три брата Кашиных — Белоярского лесопромыш- 
Александр, Леонид и Вик- ленного комбината, 
тор трудятся на механизи- Ребята отличаются хоро- 
рованном нижнем складе шей дисциплиной, добро-
Ягоднинского лесопункта совестны, содержат в поряд

ке погрузочную технику.»
НА СНИМКЕ (слева на- 

право): В. Кашин и А. Ка
шин.

Фото Н. Потапова.

В з а и м о п р о в е р к а  с о р е в н у ю щ и х с я  р а й о н о в

Б о льш е требовательности, 
с т р о ж е  с п р о с

Томский —  Асиновский
В соревновании животноводов этих 

двух районов лидируют томичи. По 
надою на фуражную корову с начала 
года они опережают соперников при

мерно на полторы сотни килограммов. 
Сегодня текущие показатели районов 
таковы: Томский — 5,3, Асиновский — 
4 килограмма на корову в сутки.

д и и д ш а

Д ЛЕНИНГРАД 
Выполнять обязанности 

землекопа на строительстве 
оросительных систем ле
нинградские конструкторы 
поручили... ротору и плугу, 
объединив их . в быстродей
ствующий агрегат. Этот 
плужно-роторный каналоко- 
патель «МК-17» по произво
дительности более чем 
вдвое превосходит приме
нявшиеся раньше для этой 
цели грейдеры и экскавато

ры. В упряжке с трактором 
такое вращающееся «коле
со» с лемехами способно 
проложить за смену русло 
протяженностью более чем 
в шесть километров. Новин
ка, призванная Госкомите
том СССР по науке и тех
нике лучшей мелиоратив
ной машиной года, успеш
но. внедрена в производство.

Д КИЕВ
Быстрее ЭВМ способны 

решать задачи устройства

для моделирования посто
янно изменяющихся физи
ческих процессов, создан
ные учеными Института 
математики Академии наук 
Украинской ССР. Они пред
назначены для расчетов 
строительства гидроэлек
тростанций, атомных и хи
мических реакторов, выбо- . 
ра оптимальных вариантов 
добычи полезных ископае
мых.

Д  ДУШАНБЕ

Эффективные системы
повторного использования 
воды введены на трех авто- 
предприятиях Душанбе.
Они построены в связи с 
запланированным увеличе
нием парка машин в хозяй
ствах. Сооружение систем 
потребовало солидных за
трат,. но предприятия по
шли на них, чтобы не нане
сти ущерба окружающей 
среде.

(ТАСС).

Так что одной из задач 
томской делегации, пожа
луй, даже главной, было 
помочь соседям разобрать
ся, где же теряется молоко, 
почему низка продуктив
ность животных. Ведь со 
стороны, как говорится, 
виднее.

Сйедует подчеркнуть одно 
обстоятельство. Хоть томи
чи и в лидерах, но к взаи
мопроверке (а это была, как 
известно, ответная поездка) 
они отнеслись серьезнее. 
Более солидной была их .де
легация, больше участвова
ло рядовых животноводов. 
Появилась возможность, не 
дожидаясь окончательного 
подведения итогов провер
ки, вести прямо на фермах 
с доярками, скотниками 
прямой, порой неприятный 
для хозяев, разговор. Это 
эффективно не только пото
му, что при официальном 
подведении итогов присут
ствуют, как правило, лишь 
руководители и специали
сты. Одно дело, когда на 
грязных коров доярке ука
зывает приезжее «начальст
во», и совсем другое — ко
гда замечание делает из- 
свестная всей области дояр
ка из совхоза «Октябрь», 
кавалер орденов Ленина и 
Трудового Красного Знаме
ни 3. Г. Никитина. И за 
низкие надои она . может 
спросить по праву. (Зор- 
кальцевский комплекс, где 
трудится Зоя Григорьевна, 
получал в конце ноября от 
коровы более 8 килограм
мов молока. А в целом сов
хоз «Октябрь» за год, как и 
прежде, вновь далеко пре
взойдет трехтысячный ру
беж). Да и руководителями 
воспринимается подобная 
критика совсем иначе, чем 
от своего брата-директора, 
пусть он и из соседнего 
района.

А замечания были. При
чем некоторые характерны 
для всех четырех хозяйств, 
в которых побывала том
ская делегация. Больше 
всего их было высказано в 
совхозе «Филимоновский».

...В центре общественно- 
политической работы Фи- 
лимоновской фермы 3. Г. 
Никитина остановилась у 
стенда с распорядком дня 
животноводов. Заметила 
стоявшему рядом зоотехни
ку из совхоза «Родина» 
В. Э. Редлиху:

— Смотри-ка, три раза в 
день коров чистят! Вид те
перь у них, должно быть,— 
залюбуешься.

Но любоваться, увы, не 
пришлось. Когда мы вошли 
в коровник, затем в следую
щий, то взору предстала 
совершенно иная картина: 
грязные, запущенные коро
вы. Видно, что и раз-то в 
день их не чистят...

— И санитарного дня, по- 
видимому, на ферме нет, — 
сказала Никитина. — Мы 
ежедневно у себя на ком
плексе за коровами ухажи
ваем, но раз в неделю быва
ет санитарный день. Специ
альная комиссия проверяет 
чистоту коров, аппаратов, 
рабочих мест. Уж тут мы 
стараемся: чистим, моем.

(И в совхозах им. Лени
на, «Новижовсккй», «Ком
сомолец» пришлось Ники
тиной указать животново- 

| дам и специалистам на 
грязных коров. Правда, в 
этих хозяйствах окот вы
глядит все же лучше, чем 
в «Филимоновском»).

Беседует с филимонов- 
скими доярками скотник 
молочного гурта из совхо
за «Победа» И. Г. Бал-аду-, 
рин, вот уже третий десяток 
лет работающий в животно
водстве. Подробно расспра

шивает обо всем, и вот уже 
слышен его возмущенный 
голос: «Да как же вы возь
мете молоко, если приходи
те в 5 утра да сами начи
наете раздавать сено, соло
му? До дойки наработае
тесь. А если новотельных . 
раздаивать? Нет, у нас ко
ров скотники кормят, до
ярки лишь концентраты 
раздают». (Позднее, при 
подведении итогов взаимо
проверки, тот же Иван Гри
горьевич подчеркнул, что 
слишком еще много тяже
лого физического труда у 
асиновских доярок. Исклю
чение, пожалуй, лишь сов
хоз «Комсомолец»).

Н. Д. Желницкая, брига
дир по выращиванию мо
лодняка из совхоза «Моло
дежный», прежде всего об
ратила внимание, как в Фи
лимоновне выращивают те
лят. Это не случайно. В 
«Молодежном» за прошлый 
год сохранность телят со
ставила 98 процентов. И 
ньгнче остается очень вы
сокой. Что же увидела Ни
на Дмитриевна профессио
нальным взглядом?

— Здесь 120 телят выра
щивает один человек. Это 
большая нагрузка. Заболел 
теленок — уход за ним ну
жен, лекарства дать, вет
врача вызвать. Тем более, 
что обрат здесь почему-то 
не используют, заваривают 
лишь кашу сенную, а там 
шелуха одна. Непитательно, 
теленок сразу все не выпи
вает. А холодного напьется 
— и заболел. А где телят
ница за всеми доглядит 
при такой нагрузке?

Почти повсеместно в рай
оне не ведется работа с 
концентратами (то есть не 
осолаживают, не дрожжу
ют). Не налажено стабиль
ное кормление коров. Не 
всегда на высоте зоотехни
ческая и ветеринарная слу
жбы. Такие выводы сдела
ла делегация томичей.

Отстает от задач дня и 
массово-политическая рабо
та с животноводами. Да, 
везде на фермах хорошо, со 
вкусом оформлены центры 
общественно - политической 
работы. Но на этом, видно, в 
районе и успокоились. Поч
ти нё увидишь на фермах 
лозунгов, плакатов, отвеча
ющих требованиям дня. По
больше бы хотелось уви
деть наглядной агитации по 
известному постановлению 
бюро обкома партии о ра
циональном использовании 
кормов. Не везде созданы 
партийные, комсомольские 
группы, депутатские посты. 
Что там группы и посты, 
когда еще не все животно
воды, даже коллективы, 
приняли обязательства на 
зимний стойловый период. 
Да и учеба организована 
слабо.

Разумеется, делегация то
мичей не выискивала одни 
недостатки. И у асиновцев 
есть чему поучиться. Во 
всех хозяйствах, например, 
заготовляют и используют 
в рационах хвою. В Том
ском же районе, как при
знал начальник райсель- 
хозуправления В. П. Дмит
риев, хоть и издали соот
ветствующий приказ, но 
выполняется он очень сла
бо.

Побывали гости и в Моит 
сеевском отделении совхоза 
«Новиковский», которое 
специализируется на от
корме скота. Многие побы
вали первый раз, но не пос
ледний. Дело в том, что в 
Томском районе откорм 
развит . слабо, низки приве
сы ркрта, сдаточные конди
ции. В Моисеевке же, где 
в обычных, даже несколько

примитивных, условиях со
держится по 500—700 быч
ков, получают высокие при
весы. Только в этом году 
отсюда отправлено свыше 
400 голов средним ’ весом 
414 килограммов. С каж
дым годом отделение уве
личивает производство го
вядины, снижая при этом 
затраты на единицу про
дукции. Практически весь 
откорм ведет звено комму
ниста В. П. Евдокимова из 
4 человек.

Л. И. Сосняков, директор 
совхоза «Октябрь», обещал 
прислать сюда животново
дов, чтобы поближе позна
комиться с опытом моиее- 
еецев. И тот же В. Э. Ред- 
лих из совхоза «Родина», 
прощаясь, оказал, что в 
скором времени обязатель
но вновь приедет сюда. Хо
чется только высказать со
жаление, что в этой делега
ции не было представите
лей совхозов «Трудовик» и 
«Сибиряк», специализиру
ющихся на откорме. Им бы-’ 
ло бы чему поучиться здесь.

В совхозе имени Ленина 
делегацию заинтересовал 
опыт телятницы Г. А. Ки
селевой. Вот уже много лет 
Галина Андриановна сохра
няет и выращивает всех 
телят, получая при этом 
высокие привесы.

В ходе взаимопроверки 
обращалось внимание не 
только на животноводство. 
Важная составная часть 
зимнего комплекса, сельхоз
работ — создание прочной 
основы для получения в 
1980 году самой высокой 
урожайности за текущую 
пятилетку. И если в живот
новодстве все хозяйства 
«роднит» примерно одина
ковый, низкий уровень на
доев, то у земледельцев по
ложение иное. 100 процен
тов семян X и II классов — 
в совхозе «Комсомолец», бо
лее 80 — в совхозе им. Ле
нина. В этих двух хозяйст
вах успешно ведется и ре
монт техники. Комбайны 
здесь будут поставлены на 
линейку готовности до но
вого года, как и записано в 
обязательствах. А вот в 
«Филимоновском» процент 
классных семян значитель
но ниже, немногим более 
40. В «Новиковском» же нет 
и трети собственных семян. 
И работа с ними не ведет
ся. Плохо организован в 
этих двух совхозах ремонт 
техники. По вывозке орга
ники на поля асиновцы от
стают от томичей. Причем 
если последние вывозят ор
ганику сийами самих хо
зяйств, то в Асине совхозам 
помогают отряды сельхоз
техники. И порой эта по
мощь расслабляет. Иначе 
чем объяснить тот факт, 
что не везде еще созданы 
отряды плодородия?

В заключение , хочется 
привести одну мысль, кото
рую не . раз высказывали 
участники взаимопроверки 
при подведении итогов. Нет 
еще в районе должной тре
бовательности со стороны 
управления сельского хо
зяйства к руководителям и 
специалистам совхозов, а ,с 
их стороны — к животново
дам, механизаторам за ис
полнение технологических 
процессов, распорядка дня, 
санитарных требований 
и т. д. .

— Строже надо спраши
вать директорам, зоотехни
кам с доярок и скотников,
— говорила 3. Г. Никитина.
— Строже. От этого мно
гое зависит. Да и самим до
яркам с большей требова
тельностью надо откоситься 
к своей работе, лучше тру
диться. , За молоко в ответе 
все.

Е. ЧЕРНЫХ.
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Во имя интересов советского народа
(Окончание.

Начало на 1-й стр.)
Единогласно было приня

то постановление о ходе 
выполнения Государствен
ного плана экономического 
и социального развития 
СССР на 1979 год.

С заключительным сло
вом по второму вопросу по
вестки дня — о Государст
венном бюджете СССР на 
1980 год и об исполнении 
Государственного бюджета 
за 1978 год — выступил ми
нистр финансов СССР депу
тат В. Г. Гарбузов.

Государственный бюджет 
СССР на 1980 год, сказал 
он, всесторонне рассмот
рен • планово-бюджетными и 
другими постоянными ко
миссиями палат и получил 
полную поддержку и одоб- * 
рение выступивших депута
тов Верховного Совета 
СССР.

Постоянные комиссии па
лат Верховного Совета 
СССР внесли предложение 
об увеличении доходов Го
сударственного бюджета 
СССР на 1980 год на 140,4 
млн. руб., в том числе по 
налогу с оборота — на 103,3 
млн. руб. и по платежам из 
прибыли — на 37,1 млн. 
рублей.

Комиссии палат Верхов
ного Совета СССР предло-

О проекте Закона

жили выявленные ресурсы, 
с учетом ходатайств Сове
тов Министров союзных 
республик, направить на 
дополнительные мероприя
тия.

Совет Министров СССР, 
сообщил оратор, считает 
возможным все эти предло
жения принять.

Депутаты раздельным го
лосованием по палатам еди
ногласно приняли Закон об 
утверждении Государствен
ного бюджета СССР на 
1980 год.

Государственный бюджет 
СССР на 1980 год с учетом 
поправок постоянных ко
миссий утвержден по дохо
дам в сумме 284.768.404 ты
сячи рублей и расходам в 
сумме 284.511.907 тысяч руб
лей.

Расходы на финансирова- 
ние народного хозяйства — 
дальнейшее развитие тя
желой промышленности, 
строительной индустрии, 
легкой и пищевой промыш
ленности, сельского хозяй
ства, транспорта, жилищно- 
коммунального хозяйства и 
других отраслей народного 
хозяйства — составят в 
будущем году 149.394.522 ты
сячи рублей, ассигнования
на социально-культ''^н>-тв

мероприятия — 97.224.-396
тысяч рублей, в том числе 
по бюджету Государствен

ного страхования в сумме 
34.473.212 тысяч рублей.

Ассигнования на оборону 
страны составят в 1980 году 
17.124.000 тысяч рублей.

В Законе установлены го
сударственные бюджеты со
юзных республик.

В Законах о Государствен
ном плане и Госбюджете 
страны Верховный Совет 
СССР поручил Совету Ми
нистров СССР рассмотреть 
предложения и замечания 
по Государственному плану 
и Государственному бюдже
ту СССР на 1980 год, изло
женные в заключениях по
стоянных комиссий, а так
же предложения и замеча
ния, высказанные депутата
ми на заседаниях палат, и 
принять по ним соответст
вующие решения.

Верховный Совет СССР 
утвердил отчет об исполне
нии Государственного бюд- 

, жета СССР за 1978 год и 
принял соответствующее 
постановление.

Затем сессия приступила 
к рассмотрению третьего 
пункта повестки дня.

С докладом «О проекте 
Закона СССР о народном 
контроле в СССР» выступил 
первый заместитель Пред
седателя Совета Министров 
СССР депутат Н. А. Тихо
нов.

СССР о народном контроле в СССР
До к л а д  п е р в о г о  з а м е с т и т е л я  П р е д с е д а т е л я  С о в е т а

М и н и с т р о в  С С С Р  д е п у т а т а  Н .  А .  Т и х о н о в а

В центре внимания нашей 
партии, всего советского на
рода находятся итоги толь
ко что закончившего свою 
работу Пленума ЦК КПСС, 
глубокая речь на нем това
рища Л. И. Брежнева. Ис

ключительное значение 
имеют указания Леонида 
Ильича о необходимости
строгого и неукоснительного 
выполнения законов Совет
ского государства, дальней
шего укрепления социали
стического правопорядка, 

повышения ответственности 
органов народного контроля 
для успешного функциони
рования всего хозяйствен
ного механизма, реализации
плановых задании.

Именно этим задачам, 
подчеркнул Н. А. Тихонову 
отвечает проект Закона о 
народном контроле в^СССР.

Он разработан в соответ
ствии с Конституцией
СССР, решениями XXV.
съезда КПСС и последую
щих . Пленумов Центрально
го Комитета партии. В осно
ву Закона положены идеи 
великого Ленина о народ
ном контроле. При подго
товке проекта важнейшее 
значение имели труды и 
выступления товарища Л. И. 
Брежнева по вопросам раз
вития политической систе
мы советского общества и 
организации контроля.

Законопроект учитывает 
многочисленные предложе
ния советских граждан о 
необходимости усиления 

контроля и укрепления дис
циплины, высказанные в 
ходе всенародного обсужде
ния проекта Конституции, 
в письмах, поступивших в 
Центральный Комитет пар
тии. Президиум Верховного 
Совета и Совет Министров 
СССР.

Деятельность органов на
родного контроля, как об 
этом сказано в проекте, 
осуществляется в соответ
ствии с решениями Комму
нистической партии.
Этим определяется прежде 
всего политическое содер
жание Закона. Партия все
мерно заботится о том, что
бы ленинские идеи о посто
янном и эффективном кон
троле со стороны широких 
масс неуклонно претворя
лись в жизнь.

Новая Конституция повы
сила значение и авторитет 
органов народного контроля, 
роль Советов народных де
путатов в формировании и 
руководстве ими.

Органы народного контро
ля составляют единую си
стему — от групп и постов 
до Комитета народного кон
троля СССР, образуемого 
Верховным Советом СССР. 
Проект Закона предусмат
ривает, что Комитет народ
ного контроля СССР рабо
тает под руководством Вер
ховного Совета, его Прези
диума и Совета Министров 
СССР. Правительство при 
осуществлении контроля за 
деятельностью министерств, 
государственных комитетов 
и других подведомственных 
ему органов опирается на 
Комитет народного контро
ля СССР, направляет его 
работу по контролю в сфе
ре хозяйственного и соци
ально-культурного строи
тельства и в других сферах 
государственного управле
ния.

Аналогично решаются
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вопросы о взаимоотношени
ях республиканских коми
тетов народного контроля с 
высшими органами государ
ственной власти и управ
ления союзных и автоном
ных республик.

Ленинская идея о решаю
щей роли масс в контроле 
красной нитью проходит 
через все содержание проек-- 
та. Народный контроль со
четает контроль государст
венный с общественным. В 
своей практической деятель
ности комитеты народного 
контроля опираются на мно
гочисленный актив, на 
группы и посты народного 
контроля, работающие на 
общественных началах. В 
настоящее вреця в стране 
действует свыше миллиона 
трехсот тысяч таких групп 
и постов.

Формулируя основные за
дачи деятельности органов 
народного контроля, отме
тил далее докладчик, проект 
Закона ставит на первое 
место проверку выполнения 
директив партии, советских 
законов, решений прави
тельства, в особенности по 
вопросам хозяйственного 
строительства. В этой сфе
ре прежде всего обеспечи
ваются создание материаль
но-технической базы ком
мунизма, достижение про
возглашаемой нашей Кон
ституцией высшей цели об
щественного производства— 
наиболее полного удовлет
ворения растущих матери
альных и духовных потреб
ностей людей.

Характеризуя широкий 
круг задач, которые призва
ны решать органы народно
го контроля, Н. А. Тихонов 
подчеркнул, что к числу 
важнейших относится по
стоянный контроль за вы
полнением плановых зада
ний. Необходимо основа
тельно вникать в производ
ственную деятельность 
объединений и предприя
тий, глубоко разбираться в 
причинах недостатков, на
стойчиво добиваться их 
устранения. Значительно 
усилить надлежит контроль 
за выполнением планов 
строительства, железнодо
рожных перевозок, заданий 
по поставкам продукции.

Одно из основных направ
лений в работе органов на
родного контроля — борьба 
за высокое качество выпу
скаемой продукции. Особое 
значение придается актив
ной работе по выявлению 
резервов нашего хозяйства, 
контролю за внедрением в 
производство достижений 
науки и техники, передово
го опыта. Очень остро ста
вятся вопросы экономного 
расходования ресурсов, ре
шительного пресечения фак
тов бесхозяйственности и 
расточительства.

Большие задачи выдвига
ются перед органами народ
ного контроля в сельском 
хозяйстве. Прежде всего на
до настойчиво добиваться 
рачительного использования 
огромных материальных и 
финансовых ресурсов, ко
торые государство выделя
ет селу, наибольшей отдачи 
с каждого гектара земли, 
с каждого рубля вложений, 
правильной эксплуатации 
техники, бережного к ней 
отношения. Не менее важен 
контроль за рациональным 
использованием всего, что 
создано самоотверженном

трудом работников сельско
го хозяйства. Вопрос о поте
рях зерна, овощей, фруктов 
— это вопрос не только эко
номический, но и полити
ческий.

Долг органов народного 
контроля также строго сле
дить за своевременным вы
полнением всеми предприя
тиями и организациями на
меченных мер по рацио
нальному использованию и 
охране природных ресурсов.

Крупные мероприятия 
осуществлены по повыше
нию благосостояния народа. 
Однако, отметил Н. А. Ти
хонов,* имеются Справедли
вые нарекания трудящихся 
на недостатки в ассорти
менте и качестве некоторых 
товаров народного потреб
ления, в организации тор
говли, бытового обслужива
ния населения, то есть в 
тех сферах, которые затра
гивают интересы буквально 
каждой семьи, каждого 
человека. Органам народно
го контроля следует острее 
реагировать на такие сигна
лы, добиваться принятия не
обходимых мер к быстрей
шему устранению недостат
ков.

Недавно Центральным 
Комитетом партии и прави
тельством приняты важные 
постановления об улучше
нии планирования и совер
шенствования хозяйственно
го механизма. Органы на-, 
родного контроля должны 
принять активное участие в 
неослабном контроле 3d вы
полнением этих решений. 
Значительно повышается 
роль народного контроля в 
борьбе с нарушениями го
сударственной дисциплины, 
волокитой и бюрократиз
мом, за обеспечение четко
сти, оперативности и сла
женности в работе государ
ственного аппарата.

Новый Закон предостав
ляет широкие права орга
нам народного контроля. 
Они воздействуют на лиц, 
виновных в нарушениях, 
как путем товарищеской 
критики, обсуждения непра
вильных действий, так и 
посредством привлечения 
таких лиц к ответственно
сти. Руководители пред
приятий и организаций, 
министерств и ведомств 
должны безотлагательно 
рассматривать предложения 
и рекомендации органов на
родного контроля, устранять 
вскрытые недостатки и в 
установленные сроки сооб
щать им о принятых мерах.

Наибольших результатов 
органы народного контро
ля достигают тогда, когда 
ведут свою работу в тесном 
взаимодействии с постоян
ными комиссиями Советов 
народных депутатов, с 
профсоюзными, комсомоль
скими и другими общест
венными организациями.

Важное значение, особен
но в деле охраны социали
стической собственности, 
борьбы с приписками и 
злоупотреблениями, имеют 
постоянные контакты орга
нов народного контроля с 
органами прокуратуры,
внутренних дёл, юстиции, 
Государственного арбитра
жа, судами.

Проект Закона уделяет 
большое внимание народно
му контролеру , как глав
ной фигуре в осуществлении 
контроля. Отметив, что до
зорные народа — это луч

шие представители рабочего 
класса, колхозного кресть
янства и народной интелли
генции, докладчик расска
зал о гарантиях, которые 
устанавливает Закон для 
обеспечения их успешной 
работы.

Поистине всенародный 
контроль — это яркое под
тверждение преимуществ 
социалистической демокра
тии, убедительное свиде
тельство реальности широ
ких прав, которыми трудя
щиеся пользуются в услови
ях нашего общенародного 
государства.

Принятие Закона о на
родном контроле в СССР, 
заявил в заключение Н. А. 
Тихонов, знаменует новый 
этап в работе органов на

родного контроля. Закон, не
сомненно, будет способство
вать дальнейшему совер
шенствованию всей их дея
тельности, повышению ак
тивности народных контро
леров. Вместе с тем он 
послужит дальнейшему уг
лублению социалистической 
демократии, более широко
му привлечению трудящих
ся к управлению делами 
государства и общества.

Можно с уверенностью 
сказать, что советские люди 
с одобрением встретят ут
верждение Верховным Сове
том Закона о народном кон
троле в СССР. (Продолжи
тельные аплодисменты).- 

* * *
Раздельным голосованием 

по палатам депутаты еди

ногласно приняли Закон
СССР «О народном контро
ле в СССР». Принято также 
постановление Верховного 
Совета СССР «О порядке 
введения в действие Закона 
СССР «О -народном контро
ле в СССР».

Затем депутаты при
ступили к рассмотрению
четвертого пункта повестки 
дня.

С докладом «О проектах 
Закона СССР о Верховном 
суде СССР, Закона СССР о 
Прокуратуре СССР, Закона 
СССР о Государственном 
арбитраже в СССР и Зако
на СССР сб адвокатуре в 
СССР» выступил председа
тель Комиссии законода
тельных предположений Со
вета Союза М. С. Горбачев.

0 проектах Закона СССР о Верховном суде СССР,
Закона СССР о Проку[>атуре СССР, Закона СССР
о Г о с у д а р с т в е н н о м а р б и т р а ж е  в С С С Р
и З а к о н а  С С С Р  об а д в о к а т у р е  в С С С Р
Д о к л а д  п р е д с е д а т е л я  К о м и с с и и  з а к о н о д а т е л ь н ы х

п р е д п о л о ж е н и й  С о в е т а С о ю з а  М .  С .  Г о р б а ч е в а

Главное, основное, что 
характеризует сегодня дея
тельность нашей партии и 
правительства, всего совет
ского народа, — это актив
ная. целеустремленная ра
бота по претворению в 
жизнь политической линии, 
которую определил XXV 
съезд КПСС.

Прошедшие после съезда 
годы, сказал М. С. Горба
чев, отмечены большими 
достижениями в экономи
ческом и социальном раз
витии общества, дальнейшем 
повышении благосостояния 
советских людей.. Страна 
значительно продвинулась 
вперед на всех направлени
ях коммунистического стро
ительства.

В этот период еще боль
ше упрочились позиции 
СССР на международной 
арене, возросло его влияние 
В борьбе за мир, углубление 
разрядки и международную 
безопасность. Огромный по
зитивный резонанс получи? 
ли ныне во всем мирё'но
вые советские инициативы, 
изложенные товарищем 
Л. И. Брежневым 6 октября 
в Берлине.

Состоявшийся на днях 
Пленум ЦК КПСС поставил 
новые крупные задачи по 
дальнейшему укреплению 
экономического могущества 
нашей страны. В выступле
нии товарища Л. И. Брежне
ва на Пленуме сделан все
сторонний анализ узловых 
проблем экономического и 
социального развития стра
ны, глубоко, по-ленински 
принципиально вскрыты не
достатки в работе, указаны 
пути последовательного и 
более настойчивого осуще
ствления курса на повыше
ние эффективности и каче
ства работы, деловитости и 
организованности во всех 
звеньях хозяйствования и 
управления.

Решения Пленума, речь 
товарища Л. И. Брежнева— 
боевая программа конкрет
ных действий партии и на
рода. Ее реализация явится 
основой достижения высо
ких рубежей в 1980 году, 
надежной базой повыше
ния темпов развития на
родного хозяйства в годы 
одиннадцатой пятилетки.

Советские люди горячо 
одобряют и активно поддер
живают внутреннюю и 
внешнюю политику КПСС. 
Итоги прошедшего Пленума 
ЦК партии, работа нынеш
ней сессии Верховного Со
вета СССР — еще одно убе
дительное свидетельство 

тесной сплоченности партии 
и народа вокрхг ленинского 
Центрального Комитета, По
литбюро ЦК КПСС во главе 
с выдающимся марксистом- 
ленинцем, пламенным бор
цом за мир и счастье наро
дов Леонидом Ильичом 
Е^жневым.

Несомненно, что приня
тые Пленумом и сессией 
решения и Законы найдут 
живой отклик в коллекти- 
вах  ̂ трудящихся всех обла
стей, краев и республик на
шей страны. Они дадут но
вый импульс созидательной 
деятельности рабочего клас
са, колхозного крестьянст
ва, советской народной ин
теллигенции.

Внесенные на рассмотре
ние сессии проекты Законов 
о Верховном суде СССР, о 
Прокуратуре СССР, о Госу
дарственном арбитраже и 
об адвокатуре в СССР — 
важная составная часть 
той большой и многогран
ной работы, которая . прово
дится в нашей стране по 
приведению всего законо
дательства в соответствие с
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Конституцией СССР. За по
следнее время уже. приняты 
регламент Верховного Сове
та СССР, Законы о выборах 
в Верховный Совет СССР, 
о Совете М инистров СССР, 
гражданстве СССР и другие.

В постановлении ЦК 
КПСС «Об улучшении ра
боты по охране правопо
рядка и усилении борьбы с 
правонарушениями» опре

делена целая система мер 
по совершенствованию дея
тельности органов прокура
туры, внутренних дел, юсти
ции, судов в деле решения 
этой важной общегосудар
ственной задачи.

Внесенные на рассмотре
ние сессии проекты Законов 
опираются на ленинское 
учение о социалистической 
демократии и социалистиче
ской законности, об органи
зации деятельности суда, 
прокуратуры и других пра
воохранительных органов 
Советского государства. В 
основу проектов положены 
решения XXIII, XXIV и 
XXV съездов КПСС, поста
новления Пленумов ЦК 
КПСС, труды Леонида Иль
ича Брежнева по вопросам 
укрепления законности и 
совершенствования совет
ского законодательства.

При разработке проектов 
были учтены практика де
ятельности правоохрани
тельных останов; назрев
шие потребности жизни об
щества, а также предложе
ния граждан, общественных 
и государственных органи
заций, трудовых коллекти
вов, высказанные в ходе 
всенародного обсуждения 
проекта Конституции СССР 
и направленные на дальней
шее укрепление социалисти
ческой законности. В под
готовке проектов принима
ли участие депутаты Вер
ховного Совета СССР и Вер
ховных Советов союзных 
республик, заинтересован
ные министерства и ведом
ства, ученые и специалисты.

Докладчик охарактеризо
вал каждый законопроект. 
В проект Закона о Верхов
ном суде СССР, сказал он, 
включены оправдавшие се
бя на практике нормы По
ложения о Верховном суде 
СССР, принятого в 1957 го
ду. Вместе с тем в проекте 
имеется ряд новых норм, 
которые непосредственно 
вытекают из Конституции 
СССР.

В законопроекте подчер
кивается, что Верховный 
суд СССР действует на ос
нове социалистической за
конности, способствует ук
реплению правопорядка, 
защите интересов общества, 
прав и свобод граждан и 
всей своей деятельностью 
призван обеспечить точное 
применение Законов при 
осуществлении правосудия.

В проекте Закона о Про
куратуре СССР определены 
задачи и основные направ
ления деятельности органов 
прокуратуры на современ
ном этапе развития совет
ского общества.

Значительное внимание 
уделено в проекте прокурор
скому надзору за исполне
нием Законов органами го
сударственного управления, 
а также органами дознания 
и предварительного след
ствия.

Принятие Закона о Госу
дарственном арбитраже в 
СССР вытекает из Консти
туции СССР, которая уста
новила, -что органы Госу
дарственного арбитража в 
пределах их компетенции 
разрешают хозяйственные 
споры между предприятия
ми, учреждениями, органи
зациями.

В центре внимания Госу
дарственного арбитража

должны находиться вопро
сы укрепления хозяйствен
ного расчета, соблюдения 
договоров и обязательств 
сторон, усиления режима 
экономии, охраны социали
стической собственности, 
развития рациональных хо
зяйственных связей, содей
ствия ускорению научно- 
технического прогресса и 
повышению качества про
дукции.

Предполагается принять 
общесоюзный Закон об ад
вокатуре в СССР, сказал 
далее оратор. В его проекте 
определяются права и обя
занности чл^ров коллегий 
адвокатов, перечисляются 
виды юридической помощи, 
которая оказывается адво
катами гражданам и орга
низациям. Отражены кон
кретные формы осуществ
ление.. адвокатами предста
вительства в суде, арбитра
же и других государствен
ных органах по гражданс
ким делам и делам об ад
министративных правонару
шениях, участия адвокатов 
в рассмотрении уголовных 
дел в суде, а также на пред
варительном следствии.

Комиссии законодатель
ных предположений счита
ют, что внесенные на рас
смотрение сессии проекты 
Законов соответствуют Кон
ституции СССР, отражают 
линию Коммунистической 
партии на дальнейшее^ раз
витие социалистической де
мократии, усиление охраны 
советского правопорядка.

Наша Конституция и при
нимаемые на ее основе За
коны убедительно показы
вают, что понятия демокра
тии, свободы и прав челове
ка наполняются реальным 
содержанием только в усло
виях социализма, что наше 
первое в мире социалисти
ческое общенародное госу
дарство высоко несет знамя 
справедливости и законнос
ти, знамя прав и свобод че
ловека.

Нет сомнения в том, ска
зал в заключение М. С. Гор
бачев, что суды, органы про
куратуры и Государственно
го арбитража, советская ад
вокатура, руководствуясь 

решениями Коммунистиче
ской партии, новыми Зако
нами, принципиальными по
ложениями, сформулиро
ванными товарищем Л. И. 
Брежневым в речи на но
ябрьском Пленуме ЦК 
КПСС, примут все меры к 
тому, чтобы их деятельность 
отвечала высоким требова
ниям, предъявляемым к 
ним партией и народом, ак
тивно способствовала реше
нию задач строительства 
коммунизма. (Продолжи
тельные аплодисменты).

* * *
Депутаты раздельным го

лосованием по палатам 
единогласно приняли Закон 
СССР «О Верховном суде 
СССР», Закон СССР «О 
Прокуратуре СССР», Закон 
СССР «О Государственном 
арбитраже в СССР» и За
кон СССР «Об адвокатуре в 
СССР». Принято также по
становление Верховного Со
вета СССР «О порядке вве
дения в действие Закона 
СССР «О Государственном 
арбитраже в СССР».

С докладом об утвержде
нии Указов Президиума 
Верховного Совета СССР 
выступил секретарь Прези
диума Верховного Совета 
СССР М. П. Георгадзе. Вер
ховный Совет СССР принял 
соответствующие Законы.

На этом вторая сессия 
Верховного Совета СССР 
десятого созыва закончила 
работу.'

(ТАСС).

П л е н у м  
Т о м с к о г о  
обкома ВЛКСМ

30 ноября в Томске со
стоялся VII пленум обла
стного комитета ВЛКСМ, 
который рассмотрел органи
зационные вопросы. Пленум 
орвободил Ю. М. Сажнева 
от обязанностей первого 
секретаря и члена бюро 
Томского обкома комсомо

ла в срязи с переводом на 
работу в аппарат ЦК 
ВЛКСМ.

Пленум избрал первым 
секретарем Томского обко
ма ВЛКСМ В. Ф. КупресО- 
ва. Секретарем обкома 
ВЛКСМ избран В. А. Курба
тов.

В работе пленума приня
ли участие секоетаоь ЦК 
ВЛКСМ А. В. Жуганов, 
второй секретарь Томского 
обкома КПСС А. Е. Высоц
кий, заведующий отделом 
организационно - партийной 
работы обкома КПСС Е. А. 
Вологдин.

О Ч Е Р Е Д Н О Е  З А Н Я Т И Е
Вчера состоялось очеред

ное занятие в областной 
школе партийно-хозяйст
венного актива.

Перед слушателями шко
лы с лекцией на тему «Со
циализм и коммунизм — 
две фазы коммунистиче
ской формации. В. И. Ленин

о возможности и путях по
строения социализма и ком
мунизма в СССР» выступил 
заведующий кафедрой ис
тории КПСС Томского госу
дарственного университета, 
профессор доктор истори
ческих наук М. С. Кузне
цов.

В этикетировочном отделении спичечной фабрики 
«Сибирь» В. П. Беззубенко—е 1958 года. Здесь производя» 
наклейку этикеток на коробки и вставляют в наруж
ную коробочку внутреннюю. Все это делает автомат, 
который обслуживает Валентина Петровна. Свои смен
ные задания она постоянно выполняет на 115—120 про
центов.

В. П. Беззубенко — общественный инспектор по охра
не труда.

Фото В. Кровельщикова.

Изобретено, внедрено
Новый синхронный гене

ратор ударной мощности 
предложил электротехниче
ской промышленности кол
лектив сотрудников кафед
ры электромашин и аппара
тов, руководимый про
фессором Г. А. Сипайловым. 
Генератор обладает высокой 
эффективностью и надеж
ностью в работе. В числе 
сотрудников кафедры, полу
чивших авторское свиде
тельство на изобретение, — 
доценты К. А. Харьков, ас
систенты Э. И. Венкжов и 
В. И. Андреев.

Всего политехнический 
институт за три квартала 
этого года оформил около 
300 заявок на изобретения, 
получил свыше 300 автор
ских свидетельств и поло
жительных решений, два за

рубежных патента.

Приобщение к профессии
Закончились отчеты сту

дентов о производственной 
практике. В разных горо
дах страны, на различных 
предприятиях десятков от
раслей промышленности ра
ботали томские политехни
ки.

В. Лобышеву, И. Шабани- 
ну, Е. Левину, Р. Есмухаме- 

дову, В. Коломойцеву и 
другим студентам геолого
разведочного факультета 
посчастливилось пройти
практику на Колыме, в од
ной из лучших бригад гор- 

нопроходчиков кавалера
ордена Ленина Н. С. Несте
ренко. Студенты приняли 
участие в рекордной про
ходке, организованной Се
веро-Восточным геологиче
ским управлением. Вместе с 

руководителем практики 
ассистентом кафедры гор
ного дела А. А. Щукиным в 
составе бригады они про
шли за месяц 49,5 метра, 
более чем в четыре раза пе
рекрыв норму.

Студенты успели за время 
практики ближе познако
миться со своими будущими 
профессиями.

В с о д р у ж е с т в е  
с п р е д п р и я т и я м и

Тесную связь держит со
вет молодых ученых инсти
тута с томскими и другими 
предприятиями страны. Он 
контролирует выполнение 
заказов для Атоммаша мо
лодыми научными сотрудни
ками НИИ электронной 
интроскопии, молодыми уче
ными НИИ ядерной физики 
совместно с Томским геофи
зическим трестом. Молодые 
ученые и специалисты ТПИ 
разрабатывают договорные 
научно - исследовательские 
темы для электротехниче
ских предприятий, оказыва
ют помощь нефтяным и 
нефтехимическим „пред
приятиям области.

Сейчас. здесь оформляется 
договор о содружестве с 
комсомольской организаци
ей Томского нефтехимиче
ского комбината.

Еще одна докторская
В Московском государст

венном университете состоя
лась защита докторской 
диссертации заведующим 
кафедрой гидрогеологии и 
инженерной геологии доцен
том С. Л. Шварцевым на те
му; «Формирование химиче
ского состава подземных 
вод зоны гипергенеза».

В отзывах официальных 
оппонентов—докторов геоло
го-минералогических наук 
К. Е. Питьевой, А. И. Пе
рельмана и А. В. Щербакова, 
ведущего предприятия — 
Ленинградского горного ин
ститута, а также в выступ
лениях членов специализи
рованного совета было от
мечено, что работа томского 
ученого представляет собой 
крупное, не имеющее ана
логов в мировой литературе 
монографическое описание 
гидрогеохимических усло
вий земного шара.

Практическая значимость 
работы С. Л. Шварцева за
ключается в том, что она 
позволяет с новых позиций 
оценивать качество питье
вых вод, прогнозировать их 
изменения и охрану, разра
батывать новые методы 
оценки гидрогеохимических 
аномалий, вести поиски 
глубоко залегающих место
рождений, рассчитывать 
масштабы выноса химиче
ских элементов подземными 
водами, глубже изучать 
механизм формирования 
многих месторождений по
лезных ископаемых. Ра
бота уже используется во 
многих вузах и научно-ис
следовательских институ
тах страны, в производст
венных геологических ор
ганизациях.

Р. ГОРСКАЯ.
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П р о ф с о ю з н а я  жиз нь :  о т ч е т ы  и выборы

А  О П Ы Т -Р Я Д О М
С большим отставанием 

трудится в нынешнем году 
коллектив Белоярского ле
сопромышленного комбина
та. Долг по реализации 
продукции превысил с на
чала года 330 тысяч рублей, 
не выполнены и другие 
плановые производственные 

л  показатели. Между тем бе- 
лоярцы могли работать го
раздо лучше: ведь этот кол
лектив по итогам трех ме
сяцев побеждал в област
ном соревновании лесоза
готовителей объединения 
Томлеспром. Как полнее ис
пользовать и распростра
нить опыт передовиков? 
Как добиться стабильной 
работы предприятия? Об 
этом вели разговор на от
четно-выборной профсоюз
ной конференции комбина
та.

— Многие наши коллек
тивы, — говорил на конфе
ренции водитель лесовоза 
Нибегинокого лесопункта 
С. А. Тёлицын, — уже вы
полнили пятилетние планы. 
Это—бригады на разделке 
Е. К. Столбова, Ю. М. Ве
личко, А. Ф. Трегуба, эки
пажи' на вывозке древеси
ны В. А. Рыбакова, В. А. 
Жиленко. Наша бригада, 
руководимая А. П. Калаш- 

у никовым, и лесосечная 
бригада В. А. Юркива вы
полнили план четырех лет. 
Но опыт передовиков не 
изучается и не распростра
няется в отстающих брига
дах, а их большинство.

Далее рабочий рассказал, 
почему это происходит. 
Профсоюзная организация 
комбината не. сумела раз
вернуть деятельное и бое
вое соревнование между 
коллективами. Был брошен

клич — трудиться под деви
зом: «Ни одного отстающего 
рядом!». Но он так и остал
ся призывом, не подкреп
ленным серьезной работой.

Начальник Ягоднинского 
лесопункта А. С. Типикин 
высказал серьезные претен
зии рабочему и цеховым 
комитетам, профсоюзным 
группам, которые не приня
ли достаточных мер, чтобы 
рациональнее использовать 
рабочее время, активнее 
бороться с прогулами. Так, 
только лесовозные машины 
простояли под погрузкой 
около половины рабочего 
времени, прогулы с начала 
года превысили 1.430 чело
веко-дней.

А ведь на Ягоднинском 
лесопункте ритмично тру
дится с начала года лесо
сечная бригада М. Е. Пот- 
репалова. Этот передовой 
коллектив заготовил допол
нительно к плану с начала 
года свыше 11 тысяч кубо
метров. Неплохо организо
ван труд и в соседней 
бригаде С. И. Козлова. Но 
встать вровень с передови
ками многим не хватает 
сил.

В отчетном докладе 
председателя рабочего ко
митета комбината Н. П. 
Смирнягиной отмечалось, 
что в социалистическом со
ревновании участвуют 7 це
хов, 14 бригад на заготовке, 
разделке и вывозке леса, 
5 экипажей. Администра
ция и рабочий комитет раз
работали условия социали
стического соревнования и 
регулярно подводят итоги. 
Была обеспечена необходи
мая гласность результатов: 
выпускали боевые листки и

«молнии», поднимали флаги 
трудовой славы, а по ито
гам 15 дней лучшему кол
лективу вручалась эстафета 
трудовых дел. Однако раз
рыв между передовыми й 
отстающими коллектива(ми 
остался.

Отчего это происходит? 
Ответ на вопрос дали вы
ступившие на отчетной кон
ференции. Прежде всего от
стающие бригады страдают 
из- за просчетов в органи
зации труда и нарушений 
трудовой дисциплины. Где 
обсудить положение Дел, 
принять меры? На цехо
вом, групповом профсоюз-, 
ных собраниях. Роль же их 
в последнее время при
нижена. Рабочий комитет 
не требовал от цеховых ко
митетов и администрации 
выполнения критических 
замечаний и решений. На
пример, после высказанной 
на собрании в октябре 
критики цеховой комитет 
ремонтно-транспортного це
ха обратился за помощью к 
исполняющему обязанности 
директора члену рабочего 
комитета комбината Ю. Н. 
Гуменюку. Руководитель от
казался решать вопросы, 
мотивируя тем, что это не 

' в компетенции рабочего ко
митета. И подобных случа
ев игнорирования решений 
цеховых комитетов со сто
роны администрации ком
бината немало.

Кроме рабочих собраний, 
у профсоюзов богатый арсе
нал форм и средств работы 
с коллективом. Социалисти
ческое соревнование всегда 
было действенным методом 
подъема производительных 
сил, воспитания ■ трудового 
человека. В четвертом году 
пятилетки многие коллек

тивы приняли повышенные 
обязательства. Но даже са
мые лучшие испытывают 
большие трудности, выпол
няя их.

Так, укрупненная брига
да М. Е. Потрепалова пере
выполняет план. Чтобы 
справиться с обязательст
вом, коллективу необходи
мо заготовить в декабре 9 
тысяч кубометров. Такое 
задание по силам бригаде. 
Однако перебазировка в 
зимние лесосеки выявила 
ряд недоделок. Деляны пло
хо подготовлены, рабочим 
приходится ходить пешком 
за несколько километров.

Недостаточно активно ве
лась работа постоянно дей
ствующих производствен
ных совещаний, товарище
ских судов, редко проводи
лись смотры, слеты. А 
именно эти формы работы 
с людьми способствуют до
бросовестному отношению к 
труду, воспитанию чувства 
хозяина. На профсоюзной 
конференции справедливо 
говорилось, что рабочий и 
цеховые комитеты не ищут 
новых форм распростране
ния передового опыта, сла
бо добиваются его внедре
ния. Пример — хозрасчет
ная бригада В. И. Иванова. 
Коллектив, преодолевая
трудности, осваивает, coj 
вершенствует бригадный 
подряд. Но гласность ре
зультатов могла быть вы
ше, да и пора бы иметь на 
предприятии последовате
лей.

Новому составу рабочего 
комитета необходимо по-де
ловому учесть, системати
зировать, оценить все вы
сказанные на конференции 
критические замечания и 
добиться их выполнения. 
Опыт передовиков ценен 
последователями, а таких 
коллективов на предприя
тии' пока недостаточно.

Г. ИСАКОВ,
председатель обкома
профсоюза рабочих лес
ной и деревообрабаты

вающей промышленности.

В авангарде
технического

I
п р о г р е с с а

Задачам научно-техниче
ских обществ по повыше
нию эффективности произ
водства, качества работы и 
совершенствованию хозяй
ственного механизма был 
посвящен состоявшийся в 
Москве 29 ноября IV пле
нум Всесоюзного совета 
НТО.

На пленуме отмечено ак
тивное участие обществ в 
решении экономических и 
социальных задач, стоящих 
перед страной. Только в де
сятой пятилетке ими раз
работано и осуществляется 
около 200 комплексных на
учно-технических про
грамм. В их числе — про
грамма по экономии топли
ва и металла, развитию зо
ны БАМ, сокращению при
менения ручного труда, уве
личению производства но
вых товаров народного по
требления, созданию авто
матизированных систем уп
равления. Более 2.800 кол
лективов научно-исследова
тельских и проектных ин
ститутов активно включи
лись в социалистическое со
ревнование за их досрочное 
выполнение.

Участники пленума при
звали членов научно-техни
ческих обществ сосредото
чить свои силы и энергию 
на выполнении выработан
ных Центральным Комите
том КПСС и Советом Ми
нистров СССР мер по совер
шенствованию хозяйствен
ного механизма, внести 
свой вклад в успешное ре
шение узловых задач эко
номического и социального 
развития страны, изложен
ных в речи товарища Л. И. 
Брежнева на ноябрьском 
Пленуме ЦК КПСС.

(ТАСС).

I e
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е п о р т е р ы  Т А С С  и А П Н  сообщают

К н о в ы м  с в е р ш е н и я м
Итоги ноябрьского Пле

нума ЦК КПСС, на котором 
с программной речью вы
ступил Генеральный секре
тарь ЦК КПСС Л. И. Бреж
нев, прошедшая под знаком 
этих итогов сессия Верхов
ного Совета СССР находят
ся в центре внимания ми
ровой общественности. Ино
странная печать, видные 
политические и обществен
ные деятели зарубежных 
стран подчеркивают, что в 
своем выступлении совет
ский руководитель с при
сущими . ему государствен
ной мудростью и политичес
кой прозорливостью с марк
систско-ленинских позиций 
дал глубокий и убедитель
ный анализ итогов созида
тельной работы советских 
людей за четыре года де
сятой пятилетки, вооружил 
партию и народ разверну
той программой действий 
на современном этапе стро
ительства коммунизма.

В своем выступлении, ука
зывает болгарская «Работ- 
ническо дело», советский 
руководитель нарисовал 
картину внушительных по 
своим масштабам достиже
ний Советского Союза. Бес
спорно, что это выступление 
вдохновит коммунистов и 
весь советский народ на 
новые трудовые свершения.

Положения и выводы, со
держащиеся в выступле

нии Л. И. Брежнева, несом
ненно, будут положены в 
основу деятельности пар
тийных, государственных и 
хозяйственных органов,
профсоюзных и комсомоль
ских организаций по вы
полнению плана на 1980 год, 
пишет кубинская «Гранма». 
Участники Пленума ЦК 
КПСС и депутаты Верхов
ного Совета СССР выразили 
твердую уверенность, что 
рабочие И колхозники, ин
теллигенция, все трудящие
ся страны под руководством 
ленинской партии умножат 
свои усилия в борьбе за 
дальнейшее укрепление
экономического могущества 
Советской Родины, ознаме
нуют 1980 год — последний 
год десятой пятилетки — 
новыми достижениями на 
всех участках коммунисти
ческого строительства.

Французская «Юманите» 
отмечает, что выступление 
Л. И. Брежнева на Плену
ме ЦК КПСС было «пол
ностью посвящено одновре
менно очень оптимистичес
кому и очень критическому 
подведению итогов разви
тия советской экономики».

Американская печать от
мечает деловой, конструк
тивный характер обсужде
ния участниками Пленума и 
депутатами Верховного Со
вета СССР задач экономи
ческого развития Советско

го Союза. Газета «Балтимор 
сап» указывает, что за пос
ледние 15 лет выработка 
электроэнергии и добыча 
нефти в СССР возросли 
почти в три раза, Советский 
Союз сохраняет ведущее 
место в мире по добыче 
многих видов топлива и 
сырья, по производству чу
гуна и стали, цемента и 
минеральных удобрений. 
Газета пишет также, что за 
последние четыре года сред
негодовой валовой сбор зер
на в Советском Союзе вы
рос на 27 миллионов тонн. 
Агентство Ассошиэйтед
Пресс передает: «Л. И. Бре
жнев в своем выступлении 
сообщил ряд хороших но
востей для советских людей. 
Так, например, за послед
ние четыре года в Совет
ском Союзе построено 423 
млн. кв,, м жилой площади, 
а реальный доход на душу 
населения увеличился в 
тот же период на 13 про
центов».

Сокращение ассигнований 
на оборону в бюджете СССР 
привлекает всеобщее вни
мание и является мерой, 
отражающей основной
внешнеполитический курс 
Советского государства, про
возгласившего своей целью 
разрядку и разоружение, 
подчеркивает «Токио сим- 
буи».

ОТЧИТЫВАЕТСЯ
С О В Е Т
В Е Т Е Р А Н О В

Ветераны партии, комсо
мола, войн и труда на свое 
областное собрание собра
лись в Доме ученых, в том 
здании, где размещался в 
1917—1918 годах революци
онный штаб большевиков, 
где процрдила запись в 
комсомол после освобожде
ния Томска от колчаков
цев. 'Именно в той комнате, 
где принимались первые 
комсомольцы, висела стен

ная газета «И, как прежде, 
в строю».

— В области сейчас дей
ствуют 25 городских и рай
онных, более 200 советов 
ветеранов на заводах, фаб
риках, в совхозах, колхозах, 
сельсоветах, в учебных за
ведениях, — сказал в от
четном докладе председа
тель областного совета вете
ранов В. М. Бирюков. - 
Особенно оживилась работа 
советов ветеранов после 
выхода в свет произведений 
Л. И. Брежнева «Малая 
земля», «Возрождение»,
«Целина». Во всех городах 
и больших населенных 
пунктах были проведены 
теоретические конферен
ции, организованы циклы 
бесед, лекций. Ветераны в 
этой идеологической работе 
были на переднем крае.

Совет ветеранов Томска 
создал пропагандистские 
группы, которые ведут ак
тивную работу среди моло
дежи. Большой популярно
стью у юношества пользу
ются выступления ветера
нов М. Ф. Малышева, Н. А. 
Асеева, Т. П. Первушиной.

В июне этого года Том
ский городской и областной 
советы ветеранов совместно 
с облсовпрофом организова
ли агитрейс на теплоходе 
«Урал» от Томска до Сур
гута, посвященный 50-летию 
начала первой пятилетки. В 
Колпашеве, Каргаске, Алек
сандровском, Нижневартов
ске, в , Сургуте прошли 
встречи с геологами, нефтя
никами, строителями.

Большую работу с моло
дежью ведут Герои Совет
ского Союза А. Н. Власов, 
Г. Н. Ворошилов, А. К. Еро
хин, участник штурма 
рейхстага Г. Й. Холодин из 
Чаинского района, участник 
парада Победы П. А. Обидо 
из Томского района, И. А. 
Дубицкая из Каргасокского 
района, А. И. Цехановский, 
В. С. Яцкевич, М. И. Коф- 
тунов из Томска и другие.

В военно-патриотическом 
воспитании молодежи ши
роко используется мемори
ал боевой и трудовой сла
вы, открытый в Томске. Ве
тераны участвуют в смене 
караула № 1, проводят с 
ребятами беседы, рассказы
вают о героизме томичей, о 
боевом пути соединений, 
формировавшихся в Томске

и области. Интересную ра
боту проводят ветераны в 
музеях боевой славы в шко
лах Ш  32, 34, 51 г. Том
ска, в Тимирязевской и 
Тогурской средних школах, 
в музее «Молодая гвардия» 
Сайгинской средней шко
лы, в профессионально-тех
нических училищах №№ 20 
и 34.

Докладчик отметил и не
достатки. Не организован 
обмен опытом работы со
ветов ветеранов, не созданы 
советы ветеранов в Зырян
ском районе, а в Асине ра- 

v ботает только совет ветера
нов 370-й дивизии. У .обла
стного совета слаба связь с 

■' районными ■ совегам^увете- 
ранов.

Выступившие в прениях 
председатель Томской сек
ции совета ветеранов 96-й 
сибирской дивизии А. И. 
Вялов, председатель Том
ского городского совета ве
теранов В. А. Чубрик, пред
седатель Колпашевского со
вета Д. Е. Кривошеин, член 
областного совета ветера
нов Л. А. Быстрицкая, ди
ректор музея томского ком
сомола П. Д. Липухин, член 
Томского .городского совета 
ветеранов К. М. Тарасенко, 
председатель Томского рай
онного совета ветеранов 
О. А. Дурандина, председа
тель обкома ДОСААФ С. И. 
Богачев и другие рассказа
ли о большой работе по 
воспитанию молодежи, по
делились опытом, внесли 
предложения по улучше
нию деятельности советов 
ветеранов.

Собрание избрало новый 
состав областного совета ве
теранов из 30 человек. Пред
седателем областного сове
та вновь избран В. М. Би
рюков. Принято решение, 
которым определены зада
чи по дальнейшему совер
шенствованию идейно-поли
тической работы ветеранов 
среди молодежи, по подго
товке к 110-й годовщине со 
дня рождения В. И. Ленина 
и 35-летию Победы.

Ветеранам К. М. Тарасен
ко, А. И. Вялову, М. Ф. 
Ситникову, Л. А. Быстриц
кой, А. П. Смирнову, Д. В. 
Моравецкому, П. В. Тропо- 
вой, И. В. Романенко вру
чены почетные грамоты ЦК 
ВЛКСМ за заслуги перед 
комсомолом. Группа вете
ранов награждена почет
ными грамотами обкома 
ВЛКСМ и ценными подар
ками.

Участники собрания по
знакомились с музеем Ти
мирязевской средней шко
лы, занявшим второе место 
во всесоюзном конкурсе 
школьных музеев боевой 
славы, побывали на строи
тельстве нефтехимического 
комбината, приняли участие 
в семинаре, посвященном 
постановлению ЦК КПСС 
«О дальнейшем улучшении 
идеологической, политико
воспитательной работы» и 
итогам Всесоюзного совеща
ния идеологических работ
ников.

Е. ПОНОМАРЕНКО.

На контроле —  
пусковые объектыНЕ З А В О Д  ДСП:СРЫВА!

Л А В С А Н  П Р О Т И В  ПЫЛИ
Десятки тысяч килограм

мов шерсти в год сберегут 
коллективы Усть-Камено
горского свинцово-цинково
го комбината имени В. И. 
Ленина и свинцового завода 
в Лениногорске.

Нитроновая и лавсановая 
вата укладывается слоем и 
прошивается швейными ма
шинами. Этот материал 
стал надежным защитником 
атмосферы от свинцовой 

пыли.
Усть-Каменогорск.

15 миллионов рублей. До
статочно большая сумма, не 
правда ли? Именно столько 
денег затрачено на строи
тельство Томского завода 
древесностружечных плит, 
пусковой стройки еще про
шлого года.

Ситуация незавидная: 
деньги затрачены, а про- ’ 
дукции еще нет. И неизве
стно, когда будет. До конца 
1979 года, новой даты пуска 
завода, остался месяц. Вот 
оценка сегодняшнего поло
жения дел, данная первым- 
заместителем начальника 
Томского территориального 
управления строительства 
В. Ф. Фишером:

—При такой высокой 
строительной готовности не 
сдать завод ДСП в эксплуа
тацию было бы непрости
тельной ошибкой.

Из планированных на 
нынешний год строительно
монтажных работ, около 
двух миллионов рублей на 
1 ноября оставалось освоить 
170 тысяч. Однако сегодня 
готовность завода к работе 
не определяется столь ми
лыми сердцу строителей 
тысячами освоенных руб
лей. На 25 ноября пускона- 
ладочникам не сдано ни од
ной единицы технологиче
ского оборудования. А за
крытыми процентовками, 
как известно, плиту не из
готовишь.

Что же мешает- сдавать 
оборудование в пусконалад
ку хотя бы по частям? В. Г. 
Сова:, главный инженер ген
подрядного СУ-3 треста 
Томскпромстрой, настроен 
очень категорично:

— Все готово, но заказчик 
не хочет принимать обору
дование в наладку.

Так ли это?
Цех приготовления стру

жки. В нем начинается 
производство плиты. Еще. в 
середине сентября предста
витель пусконаладочного 
управления М. В. Коваль
ский составил небольшой, 
из восьми пунктов, пере
чень работ для запуска це
ха по простейшей техноло
гической нитке. Казалось 
бы, работникам . Томского 
управления треста Сиб- 
нефтехиммонтаж (а именно 
эта организация ведет мон
таж оборудования в цехе 
стружки) теперь и карты в 
руки. На „деле же монтаж
ники из этой организации 
появились в стенах цеха 
лишь 20 ноября. Как види
те, переход от слов к делу 
длился два месяца.

Цех стружки стал камнем 
преткновения для многих 
благих намерений строите
лей. Если не весь цех, то 
хотя бы часть его! Так, 
видимо, решили они ; и 
предъявили к сдаче 6 еди
ниц оборудования. Началь
ник Томского ... управления 
треста Сибэлёктромонтаж 
В. Г. Самохин заверил штаб 
стройки, что и с электриче
ской частью все в порядке:

только подайте, мол, 
энергию — и станки зара
ботают. 20 ноября рабочая 
комиссия была на месте. 
Включили рубильник, а 
тока нет, как нет и товари
ща Самохина. Оказалось, 
до полного «ажура» элект
рикам было так далеко, что 
лишь 24-го числа они уст
ранили последние недодел
ки. ■

Как видите, ссылки на 
излишнюю придирчивость 
заказчика на поверку ока
зались несостоятельными.
■ Ниже всякой критики и 

общий ход строительства. 
За примерами далеко хо
дить не надо. Достаточно 
побывать на одной из пла
нерок, записать обещания 
руководителей строитель
ных организаций и через 
месяц появиться на пла
нерке вновь. Вы не повери- ’ 
те своим ушам: те же лю
ди называют новые сроки 
окончания тех же работ, о 
которых уже говорили ме
сяц назад. 1 октября прораб 
Г. С. Космовский заверил 
штаб, что за неделю устра
нит все недоделки на пони
жающей подстанции. А на 
планерке 15 ноября он же 
говорит, что 19 ноября все, 
наконец, будет готово. 8 ок
тября обещал закончить 
монтаж оборудования на 
очистных сооружениях на
чальник Томского участка 
Сибнефтехиммонтажа В. А. 
Кондаков, но и по сей день 
монтажники его управления 
работают там же...

Не блещет и качество как 
строительных, так и мон
тажных работ. Шутка ли: 
свыше 700 замечаний сде
лано рабочей комиссией по 
всем объектам завода. За
мечаний больше, чем вы
полненных работ, — иро
низируют над собой строи
тели.

Главная беда стройки — 
хронический недостаток ра
бочих рук, особенно спе
циалистов по монтажу обо
рудования. Всего здесь за
нято чуть более 260 чело
век. Но это — вал. А если 
по управлениям, то специа
листов по теплоизоляции — 
двое, по промышленной вен
тиляции — четверо, сантех
ников — 6 человек. Для та
кого предприятия, как завод 
ДСП, — это капля в море. В 
штате Томского участка тре
ста Сибпромвентиляция все
го полтора десятка рабочих, 
а обслуживают они всю об
ласть. Так что как ни кри
тикуй субподрядчиков, но. 
получить с них большую 
отдачу вряд ли возможно.

Где же взять недостаю
щие рабочие руки? Взоры с 
надеждой обращаются к за
казчику,. Томскому ЛПК. И 
тут „возникает самое трудно
объяснимое противоречие. 
Если строители стремятся 
всеми правдами и неправ
дами все же сдать завод,

то вот желание эксплуата
ционников выпустить пер
вую плиту вызывает боль
шие сомнения.

По мероприятиям, утвер
жденным в самых высоких 
министерских сферах, за
казчик должен был выде
лить в помощь строителям 
двести рабочих. По данным 
на 27 ноября, от заказчика 
на стройке трудилось трид
цать два человека. Недоста
ток рабочей силы? Вряд ли. 
Ведь сумел же Томский 
ЛПК в августе-сентябре 
направить в помощь строи
телям те же две сотни че
ловек.

Справедливо предъявляя 
высокие требования к стро
ителям, дирекция завода не 
всегда сама оказывалась на 
высоте. Три года стояли 
буквально под окном ди
рекции два огромных транс
форматора. Пришло время 
сдавать их в монтаж — и 
при проверке оба оказались 
неисправными. В итоге за
вод на целый месяц позже 
намеченного срока получил 
постоянную электроэнергию, 
столь необходимую для 
прокрутки оборудования. 
Разве за три года не было 
возможности поставить
трансформаторы под напря
жение, проверить их готов
ность к работе?

Производство древесно
стружечной плиты—процесс 
непрерывный, потому рабо
чими надо обеспечить 
четыре смены. А в главном 
корпусе из 220 человек не
обходимого персонала се
годня в наличии всего 
шестьдесят. Как сказал на
чальник цеха А. А. Уколов, 
для производства первой 
плиты этой численности 
хватит, ну, а дальше... — он 
красноречиво развел рука
ми.

Видя такое отношение, не 
спешат развернуть свои си
лы и представители пуско- 
наладочников. Сегодня их 
четырнадцать человек, хотя 
для запуска такого сложно
го производства нужна не 
менее полусотни монтажни
ков и два месяца напря
женной работы.

Не ощущается на стройке 
и предпускового напряже
ния. Работают строители в 
одну смену. Обеденный пе
рерыв с 12-30, однако уже 
в 12 цехи пустеют. С поло
вины пятого толпятся рабо
чие у ворот завода, хотя 
автобусы отправляются от
сюда в 17-10...

В ожидании автобуса я 
и спросил нескольких рабо
чих, верят ли они, что за
вод будет пущен в конце 
декабря. И не услышал ни 
одного утвердительного от
вета, Ничего другого не ос
тается, как обратиться с 
тем же вопросом к руково
дителям территориального, 
управления строительства и 
объединения Томлеспром.

С. СЛАВИН.

6 декабря Финляндская 
Республика торжественно 
отмечает свой националь
ный праздник—62-ю годов
щину провозглашения госу
дарственной независимости.

Эта знаменательная дата 
в истории страны нераз
рывно связана с Великим

Октябрем. Именно В. И. Ле
нин в декабре 1917 года 
подписал Декрет о государ
ственной независимости 
Финляндии, который зало
жил фундамент дружбы и 
добрососедства между со
ветским и финским наро
дами.

НА СНИМКЕ: Хельсинки, 
дворец «Финляндия», где в 
1975 году состоялось подпи
сание Заключительного ак
та Совещания по безопасно
сти и сотрудничеству в Ев
ропе.

Фото В. Дубиля.
(Фотохроника ТАСС).

К ирано-
американским
отношениям

ТЕГЕРАН, 30 ноября. В 
иранской столице проходят 
мощные антиамериканские 
демонстрации. Сегодня в 
них приняли участие более 
миллиона иранцев, требую
щих выдачи шаха и возвра
щения награбленного им 
состояния.

«Мы не считаем, что пре
зидент США и другие аме
риканские официальные 
лица не возвращают нам 
бывшего шаха по гуман
ным соображениям, — за
явил в интервью с ино
странными корреспондента
ми аятолла ХомейНи, — 
Если бы они были гуманны
ми на деле, то не говорили 
бы, что готовы подвергнуть 
35 миллионов иранцев эко
номической блокаде, заста
вить их умереть с голоду, 
готовы, наконец, развязать 
войну против Ирана. Дело 
тут не в человеколюбии. 
Пожалуй, самая вероятная 
причина такой позиции Ва
шингтона состоит в том, 
что эти люди, стоящие у 
власти, знают, какие пре
ступления созершили Сое
диненные Штаты при по
средничестве продажного 
шаха».

Хомейни вновь повторил, 
что «если Соединенные 
Штаты выдадут иранскому 
народу шаха, который на 
протяжении десятков лет 
грабил богатства Ирана и 
повинен в убийстве многих 
иранцев, то в этом случае 
Иран освободит американ
ских заложников, даже ес
ли они и являются преступ
никами».

Иранский лидер выразил 
сожаление в связи с тем, 
что западная печать рас
пространяет всякого рода 
домыслы в отношении 
иранской революции.

ПАРИЖ, 30 ноября. Сое
диненные Штаты знают, 
что если они прибегнут к 
военной интервенции в 
Иране, то это приведет к 
взрыву во всем регионе, 
заявила в интервью агент
ству Франс Пресс прибыв
шая сюда делегация ислам
ского революционного сове
та (ИРС) Ирана. Вашинг
тон часто прибегает к по
литике балансирования на 
краю пропасти, которая за
ключается в максимальном 
усилении напряженности в 
ряде районов с тем, чтобы 
извлечь из этого политиче
ский выигрыш.

ВАШИНГТОН, 30 ноября. 
Пресс-секретарь Белого до
ма Дж. Пауэлл заявил: «Мы 
не собираемся говорить ша
ху, когда он должен уехать, 
и мы не настаиваем на том, 
чтобы он уехал. Он волен 
приезжать , и уезжать • по 
своему усмотрению».

В связи с появившимися 
в печати сообщениями о 
возможном приезде бывше
го шаха Ирана в Мексику 
правительство этой страны 
объявило, что оно не даст 
разрешения на его въезд. 
«Правительство Мексики не 
сможет возобновить визу 
шаху, срок действия кото
рой истекает 9 декабря, — 
заявил министр иностран
ных дел Мексики X. Ка- 
станьеда, — так что ему нет

смысла возвращаться сю
да». Предоставление визы 
шаху, подчеркнул министр, 
противоречило бы интере
сам Мексики.

Комментируя решение 
мексиканского правитель
ства, -которое застало врас
плох правительство США, 
газета .«Вашингтон пост» 
подчеркивает, что «этот шаг 
представляет собой ра
дикальную перемену в по
зиции Мексики».

КАИР, 30 ноября. Пред
ставитель египетского пре
зидента заявил сегодня, что 
Египет готов принять быв
шего шаха Ирана «в любое 
время». Он сообщил, что 
послу Египта в Вашингтоне 
даны инструкции информи
ровать об этом шаха и аме
риканское правительство. 
Специальный самолет Сада- 
та, оказал он, готов в лю
бой момент доставить шаха 
в Каир.

НЬЮ-ЙОРК,^ 30 ноября.
Газета «Нью-Йорк тайме» 
сообщила, что с военно-мор
ской базы США в Норфол
ке (штат Вирджиния) в 
Средиземное море вышел 
еще один авианосец — 
«Форрестол», дабы «уси
лить американскую .воен
но-воздушную мощь на 
Ближнем и Среднем Восто
ке».

Находящийся в США 
бывший министр иностран
ных дел Израиля М. Даян 
заявил на пресс-конферен
ции в Чикаго; что Израиль 
предоставит Соединенным 
Штатам свои военно-воз
душные базы и другие во
енные объекты, если США 
предпримут военную акцию 
против Ирана.

54 конгрессмена внесли в 
палате представителей ре
золюцию, в которой содер
жится требование, чтобы 
президент Дж Картер ус
тановил твердый срок ос
вобождения американских 
заложников, задерживае
мых в Тегеране, по истече
нии которого США должны 
начать военные действия 
против Ирана.
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Комментарий 
к событию

О к т я б р ь с к и й  
' р айон  

г орода  Т о м ск а
ВЧЕРА ПАША ГАЗЕТА 

ОПУБЛИКОВАЛА УКАЗ 
ПРЕЗИДИУМА ВЕРХОВ
НОГО СОВЕТА РСФСР 
ОБ ОБРАЗОВАНИИ В 
ГОРОДЕ ТОМСКЕ НО
ВОГО — ОКТЯБРЬСКОГО 
РАЙОНА.

Большая работа, прове
денная на основе решений 
партии и правительства по 
развитию экономики и 
культуры Томска, особенно 
в последние годы, выдви
нула его в число крупных 
промышленных и научных 
центров на востоке страны.

Сейчас в городе размеще
но более 70 промышленных 
предприятий. Они выпу
скают продукции почти на 
900 миллионов рублей. Объ
ем промышленного произ
водства за годы девятой 
пятилетки вырос на 38,5 
процента, в десятой пяти
летке ожидаемый прирост 
превысит 40 процентов. Вы
сокими темпами развивает
ся капитальное строитель
ство. В голоде строится 
крупный нефтехимический 
комбинат, реконструируют-. 
ея многие предприятия.

Численность населения 
города за последние пять 
лет увеличилась почти на 
100 тысяч человек и сейчас 
составляет более 420 тысяч.

Томск продолжает разви
ваться как крупнейший на
учный и учебный цента 
Сибири. Создан Томский 
филиал Сибирского отделе
ния Академии наук СССР. 
Открыты филиалы Всесо
юзного онкологического и 
кардиологического центров 
Академии медицинских на
ук СССР.

Многое сделано по разви
тию коммунального хозяй
ства гооода. Протяженность 
троллейбусных и трамвай
ных магистралей выросла и 
составляет 152 с половиной 
километра, водопроводные 
линии насчитывают 230 ки
лометров. Жилищный фонд 
достиг четырех миллионов 
600 тысяч квадратных мет
ров. На окраинах города 
выросли новые микрорайо
ны численностью по 2(|—30 
тысяч жителей.

Рост численности город
ского населения, быстрое 
развитие промышленности, 
науки и культуры, а также 
возросшие требования к ру 
ководству хозяйственным и 
культурным строительст
вом потребовали образова
ния нового района.

Образован он за счет раз
укрупнения Советского и 
Ленинского районов. Теперь 
Советский район будет за
нимать только центральную 
часть города, включая ака
демгородок. С севера он ̂ ог
раничен рекой У шайкой и 
отрезком дороги на поселок 
Новый. С южной стороны 
к -нему отойдет часть jrep- 
ритории Кировского района 
от улицы Енисейской до
площади Кирова, а затем 
по проспекту Киоова до
у липы Елизаровых и по
этой улице до Шевченко.

Вся остальная часть Со
ветского района и часть 
Ленинского — от Каменного 
моста по улицам Бакунина, 
Большой Подгорной, Даль
не-Ключевской до поселка 
Крутоовражного, затем по 
северной кромке оврага до 
улицы' Говорова, далее по 
Говорова, Стрелочной и 
Северной отойдет к новому 
Октябрьскому району.

Это будет самый крупный 
район по численности насе
ления — около 113 тысяч 
человек. В остальных про
живает примерно по 100 ты
сяч.

В новом районе располо
жено 17 промышленных 
предприятий, среди них — 
такие крупные, как строя
щийся химический комби
нат, ГПЗ-5, объединение 
Сибкабель и другие. На 
территории района располо
жены Томский инженерно- 
строительный институт и 
семь средних специальных 
учебных заведений.

Октябрьский район насы
щен культурно-бытовыми, 
детскими, медицинокими 
учреждениями. Здесь 22 
общеобразовательные шко
лы, 34 детских сада и 
ясель, 10 больниц и поли
клиник. К услугам жителей 
района-—семь домов культу
ры’ и клубов, 83 магазина 
и более ста столовых и ка
фе.

Пожелаем труженикам^и 
всем жителям нового райо
на нашего орденоносного го
рода больших успехов в 
труде, в развитии и ̂ благо
устройстве своего района.

В декабре 1978 года на XVII 
областной партийной конфе
ренции была поставлена зада
ча разработать и осуществить 
в нашей области систему мер 
по пропаганде серьезной му
зыки, музыкально-эстетиче
скому воспитанию трудящих
ся, молодежи. В утвержден
ных IV пленумом обкома пар
тии мероприятиях по выпол

нению постановления ЦК 
КПСС «О дальнейшем улуч
шении идеологической, поли
тико-воспитательной работы» 
определены конкретные м е
ры по широкой пропаганде 
среди населения области сим
фонической, народной музы
ки.

Как же решается эта зада
ча!

С имфоническую музы
ку называют серьез
ной. В отличие от 

общедоступных произведе
ний, это сочинения, воспри
ятие которых требует 
определенных знаний и 
навыка, усилий мысли и 
души. Научившись пони
мать бессмертные творения, 
овладев языком музыки, 
слушатель будет вознаграж
ден сторицей. Но первый 
шаг он должен сделать сам 
— в концертный зал.

Поставленная областной 
партийной организацией 
задача создания действую
щей системы по пропаганде 
симфонической, народной 
музыки рассчитана на дли
тельную перспективу.

В этом направлении не
мало делается. Вопросы 
приобщения трудящихся, 
молодежи области к заме
чательным образцам му
зыкальной культуры чаще 
стали рассматриваться в 
партийных, профсоюзных, 
комсомольских органах, в 
учреждениях культуры. 
Создана сеть музыкальных 
лекториев, абонементов
симфонической музыки. 
Областное радио проводит 
цикл передач на эту тему с 
выступлениями тлавного 
дирижера симфонического 
оркестра Б. Б. Бабенко.

Летом текущего года сов
местно с журналом Союза 
композиторов СССР и Ми
нистерства культуры СССР 
«Советская музыка» прове
дена научно-практическая 
конференция по - вопросам 
развития музыкальной
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.................................................................
культуры в Томской обла
сти. В октябре-ноябре ' в 
Томске и области состоялся 
первый праздник симфони
ческой, народной музыки. 
На различных его меро
приятиях побывало свыше 
28 тысяч томичей.

Ясно, что готовить человеч
ка к восприятию серьезной 
музыки лучше всего с дет
ства. К сожалению, в на
шей области только 6 тысяч 
детей и подростков получа
ют знания о музыке, обуча
ясь в 36 детских музыкаль
ных школах, музыкальном 
и культурно-просветитель
ном училищах. А как же 
остальные 100 тысяч?

С этого учебного года на
чалось внедрение специаль
но разработанной областным 
управлением культуры и 
облоно программы занятий 
по музыкально-эстетическо
му воспитанию учащихся 
1—8-х классов общеобразо
вательных школ. Все дет
ские музыкальные школы 
области закреплены за 2—4 
сбщесбразов а т е л ь н ы м и .  

Преподаватели и учащиеся 
музыкальных школ система

тически проводят занятия, 
музыкальные часы, вечера, 
беседы о музыке, выступа
ют с небольшими концер
тами. В райцентрах на базе 
музыкальных школ созда
ны факультеты или лекто
рии музыкальных знаний, 
слушателями которых яв
ляются преимущественно 
учащиеся старших классов, 
профессионально - техниче
ских училищ, молодежь.

К примеру, в Томске вто
рой год коллективом обла- 
стной филармонии по спе
циальным абонементам 
дифференцированно ведет
ся концертная работа: для
младших школьников, стар
ших школьников, для уча
щейся молодежи и студен
тов. Большинство концер
тов сопровождается выступ
лениями дирижеров, искус- 
стЕоведов. В 40 учебных за
ведениях торода постоянно 
выступают коллективы фи
лармонии, детских му
зыкальных школ, му
зыкального училища. Кол
лективом Кривошеинской 
детской музыкальной шко
лы в этом году на базе двух

МОСКВА. На ВДНХ СССР 
готовится к открытию вы
ставка «Индустриализация 
малоэтажного строительст
ва». Здесь будет показан 
комплекс зданий контей
нерного типа. Он представ
ляет собой передвижные 
поселки с автономной сис
темой обслуживания, рас
считанной на специфичес
кие условия проживания 
вахтенных буровых, мон
тажных и других бригад 
геологов. Область их при

менения—местности с рас
четной температурой ми
нус 60 градусов, с большой 
снеговой и ветровой нагруз
кой и различными мерзлот
но-грунтовыми условиями.

Здания собираются из 
отдельных объемных бло
ков-контейнеров полной за
водской готовности, осна
щенных мебелью и обору
дованием в условиях стаци
онарного производства.

Здания монтируются в 
кратчайшие сроки с мини

мальными трудозатратами, 
в 10 — 12 раз меньше, чем 
при обычном строительстве.

Комплекс разработан Ле
нинградским зональным на
учно -"исследовательским и 
проектным институтом ти
пового и эксперименталь
ного проектирования жилых 
и общественных зданий.

НА СНИМКЕ: детские яс
ли-сад на 50 человек.

Фото Н. Кулешова.
(Фотохроника ТАСС).

подшефных — средней и 
восьмилетней — создана хо
ровая студия, в которой за
нимается 80 ребят. Для 
учащихся 1 — 8-х классов 
работает музыкальный лек
торий.

В Каргаске перестроили 
работу факультета му
зыкальной культуры. Если 
раньше здесь просто знако
мили слушателей с компо
зиторами XX века, то те
перь последовательно, по
этапно дают начальные 
знания о музыке. В поселке 
геологов Новый Васюган 
впервые создан и начал ра
боту музыкальный лекто
рий.

Примеры активной рабо
ты целых коллективов и 
отдельных энтузиастов по 
пропаганде музыкальных 
знаний для юношества есть 
в с. Первомайском, поселке 
Туганской птицефабрики.

С учетом перспективы в 
области впервые созданы 23 
школы-комплекса, цель ко
торых развивать творческие 
способности, формировать 
у детей и подростков худо
жественно-эстетические вку
сы.

Ведется работа по .созда
нию филиалов музыкаль
ных школ в ряде населен
ных пунктов области, шко
лы искусств в Стоежевом.

Более творческой, актив
ной и разнообразной по 
формам стала музыкально
просветительная работа об
ластной филармонии.

За 10 месяцев этого года 
на 1.100 концертах симфо
нической, камерной и на
родной музыки побывало 
240 тысяч человек. Это на 
35 тысяч больше, чем за 
этот же период прошлого 
года/ Любители музыки по
знакомились в 1979 году с 
искусством Большого сим
фонического . оркестра Все
союзного радио и Цент
рального телевидения, Го
сударственной академи
ческой хоровой капеллы 
Молдавии «Дойна», Госу
дарственной а к а д е м и- 
ческой хоровой капеллы 
Армении, Государственного 
русского народного хора 
им. Пятницкого, камер
ного оркестра Л и т о в 

ской ССР, Оренбургского 
русского народного хора, 
многих известных исполни- 

. телей.
Отличительная черта ре

пертуара Томского симфо
нического оркестра в теку
щем сезоне — внимание к 
музыке современной, в пер
вую очередь сочинениям 
советских авторов. Коллек
тив оркестра стремится рас
ширять .контингент слушате
лей: музыканты -регулярно 
выступают в актовых залах 
учебных заведений, в обще
житиях, цехах предприя
тий. Второй год проводятся 
концерты оркестра по або
нементам для рабочих и
инженерно-технических ра
ботников во Дворце культу
ры «Авангард». Люди при
ходят на концерты семья
ми, как на праздник. По 
инициативе руководства за
вода резиновой обуви не
давно здесь также состоял
ся первый концерт оркест
ра. Дом культуры объедине
ния Сибкабель планирует 
ежемесячно приглашать в 
свой зал рабочих объедине
ния на концерты камерного 
оркестра.

На базе симфонического 
оркестра сформировались 
новые коллективы: струн
ный квартет, камерный ор
кестр, ансамбль русских 
народных инструментов. 
Это позволило филармонии 
не только увеличить число 
концертов серьезной музы
ки, но и существенно рас
ширить их географию.

В Томске и Колпашеве 
плодотворно работает уни
верситет музыкальной куль
туры «Музыка в жизни 
общества», организованный 
Всесоюзным бюро пропа
ганды' советской музыки и 
горкомами КПСС.

Таким образом, в области 
начинает складываться си
стема пропаганды серьез
ной музыки. Однако здесь 
еще много нерешенных во
просов.

В ряде районов — Верх- 
некетском, Патэабельском, 
Асинсвском, Шегарском— 
вопросам музыкального вос
питания уделяется мини
мум внимания.

Органам культуры сов

местно с профсоюзными, 
комсомольскими организа
циями, отделениям хорово
го общества следовало  ̂ оы 
активнее брать на себя ор
ганизаторскую сторону
работы по внедрению в 
жизнь системы музыкаль
ного воспитания. Надо луч
ше изучать запросы слуша
телей, привлекать профес
сиональных работников к 
музыкальному -просшеще- 
ншо масс, воспитывать 
страстных пропагандистов 
музыкальной культуры. 
Расширение музыкальной 
пропаганды требует значи
тельного улучшения работы 
с кадрами — преподавате
лями музыкальных школ, 
музыкального и культурно- 
просветительного училищ, 
руководителями художест
венной самодеятельности.

Областному отделу на
родного образования, управ
лению профтехобразования, 
общественному совету тех
никумов, межвузовской ка
федре этики и эстетики 
нужно систематически
контролировать постановку 
музыкального просвещения 
молодежи в каждом учеб
ном заведении, вниматель
но анализировать планиро
вание и осуществление этой 
важной работы.

Для выполнения поста
новления XVII областной 
партийной конференции, IV 
пленума обкома КПСС за
планирован ряд значитель
ных мероприятий по пропа
ганде симфонической, на
родной музыки на 1980 год. 
Особое внимание будет уде
лено реализации комплекс
ных планов культурного 
обслуживания трудящихся 
области музыкальными
коллективами и исполните
лями, укреплению сущест
вующих, созданию новых 
профессиональных и само
деятельных коллективов, 
формированию их высоко
художественного репертуа
ра, развитию сети детских 
музыкальных школ, совер
шенствованию системы про
паганды музыкальной
культуры.

Г. ЩЕРБИНИНА, 
инструктор отдела про
паганды и агитации об

кома КПСС.

С П О Р Т
У с п е х  ю н о й  
ф и г у р и с т к и

Уверенное выступление в 
произвольном катании 16- 
летней школьницы из Под
московья Киры Ивановой 
принесло ей 30 ноября по
беду в женском одиночном 
катании на международном 
турнире фигуристов «Ну- 
вель де Моску».

Стартовавшая последней 
среди 14 участниц из девя
ти стран, воспитанница за
служенного тренера СССР 
Виктора Кудрявцева про
демонстрировала самую
Сложную программу и ус
пешно выполнила целую 
серию прыжков, среди ко
торых были четыре высшей 
категории трудности—в три 
оборота.

Это позволило Ивановой 
впервые стать обладатель
ницей «Хрустальных конь
ков» с результатом 135,06 
балла (сумма мест — 7). 
Второе место досталось так
же советской фигуристке

т И
Наталье Стрелковой — 132,96 
(15). Третьей была победи
тельница недавнего между
народного турнира в Гааге 
16-летняя спортсменка из 
Чехословакии Рената Байе- 
рова —-128,30 (26).

Т у р  б е з

о т л о ж е н н ы х

кая для первого тура ре
зультативность. Юсупов по
бедил Свешникова, Каспа
ров — Георгадзе, Макарычев
— Купрейчика, Ваганян — 
Лернера.

Характерно, что после 
стартовых встреч отложен
ных партий не осталось. В 
соревнованиях такого ранга
— случай редчайший.

п а р т и и
С р е д и

МИНСК, 30 н о я б р я .  
(Корр. ТАСС). Хотя пер
вые три партии начавшего
ся сегодня чемпионата стра
ны по шахматам (высшая 
лига) закончились вничью, 
мирными даже их назвать 
нельзя. Во встречах Разу
ваева с Белявским, Раш- 
ковского; с Талем и. Геллера 
с Долматовым соперники 
поделили очко после острой 
и напряженной борьбы. Та
кой же результат зафикси
рован в партии Цешков- 
ский—Аникаев.

О боевом настрое участ
ников нынешнего чемпио
ната свидетельствует высо-

с и л ь н е и ш и х
СВЕРДЛОВСК. (По теле

фону). Здесь состоялись все
союзные соревнования «Ве
черняя гонка», в которых 
приняли участие сильней
шие лыжники страны, чле
ны сборных команд олим
пийского и молодежного со
става.

В стартах выступили и 
томские гонщики. Валенти
на Болдырева заняла 11-е, 
Ирина Мешкичева — 14-е, 
Сергей Бушманов—22-е ме
ста. Кроме того, Ирина бы
ла сильнейшей среди юни
оре к.

Н. ЛОСЕВ,

И ХО ЛО Д Н О , И СНЕЖНО

Декабрь будет по-насто
ящему зимним месяцем. 
Среднемесячная температу
ра ожидается ниже нормы. 
Особенно холодно .будет в

конце первой декады и в 
третьей. Температура ночью 
понизится до 30 — 35 граду
сов, иногда даже до 40. 
Дневная температура — 
25 — 30 градусов. В осталь
ные дни месяца также бу-

В общественной 
приемной

Общественная приемная 
работает в редакции газе
ты «Красное знамя» (пр. 
Фрунзе, 103) в кабинете 
№ 3, с 10 до 13 часов.

На этой неделе прием ве
дут члены совета общест
венной приемной:

во вторник, 4 декабря, — 
Г. А. Иванова.

в пятницу, 7 декабря, —
С. Д. Ходор.

Телефон общественной 
приемной — 3-42-07.

т в
ВОСКРЕСЕНЬЕ, 2 декабря 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

10.00. «Время». 10.40. «Бу
дильник». 11.10. «Служу Со
ветскому Союзу!». 12.10. «В 
гостях у сказки». «Горя боять
ся — счастья не видать». 2-я 
серия. 13.30. Международные 
соревнования по фигурному 
катанию на приз газеты «Ну- 
вель де M o c k v » .  14.15. «Сель
ский час». 15.15. «Музыкаль
ный киоск». 15.45. И. С. Тур
генев. «Нахлебник». Фильм- 
спектакль МХАТ СССР нм. 
Горького. 17.30. «Найти свою 
орбиту». Премьера докумен
тального телефильма из никла 
«Путевка в жизнь». 1815. 
«Клуб кинопутешествий». 19.15. 
«На арене пипка». 19.45. Мульт
фильмы. 20.15. «Международ
ная панорама». 21.00. Между
народные соревнования по фи- 
гурномм катанию на приз га
зеты «Нувель це Моску». 29 30. 
«Время». 23.05. «Дмитрий Шо
стакович». Документальный 
телефильм. 00.05. «По музеям 
и выставочным залам». Вы
ставка молодых художников в 
залах Академии художеств 
СССР. 00.35. Новости.

ПОНЕДЕЛЬНИК, 3 декабря 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
10.00. «Время». 11.05. Про

грамма мультфильмов. И .35. 
С. Соловейчик. «Ватага «Семь 
ветров». Телевизионный спек
такль. История 3-я. «Кольцо».
12.20. «В мире животных».
13.20. Концерт Московского 
камерного оркестра. 14 05. Но
вости. С 14.10 до 16.00 — пе
рерыв. 16.00. Новости. 16.20. 
К Дню провозглашения Лаос: ской Народно-Демократической 
Республики. Документальный 
фильм «По Лаосу». 16.40. «Три 
прелюдии». Д. Шостакович. 
Фильм-концерт. 16.50. Драма
тургия В. Розова. ^17.35. «Ма
мина школа». 18.05. «Быль о 
Фаусте». Документальный те
лефильм. 18.55. Концерт ан
самбля песни и танца Дома 
тоглътуры нефтяников г. Омска. 
19.30. «Пятилетка. Год четвер
тый». «Инициатива». О брига
де № 1 заропа «Уралмаш».

ТОМСК
20.20. Цв. Новости.

МОСКВА
20.35. «Человек и закон». 

21.05. «Встреча с оперой». 
П. И. Чайковский. «Евгений 
Онегин». Спектакль Ленинград
ского государственного акаде
мического театра оперы и ба
лета им. С. М. Кирова. 22.30. 
«Время». 23.05. Продолжение 
оперы П. И. Чайковского «Ев
гений Онегин». В перерыве" — 
«Сегодня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
ТОМСК

19.30. «Беречь народное лоб 
ро». Беседа начальника отде 
.пения Госпожнадзора В. М 
Щигалева. 19.45. Цв. Новости
20.00. Цв. «Книголюб». 20.45 
«Не верь крику ночной пти 
цы». Художественный фильм 
(«Молдовафильм». 1977 г.).

дет холодно. Ночью — от 16 
до 21 градуса, днем— 9 — 14 
градусов.

Ожидается в декабре и 
некоторое увеличение осад
ков. Будут метели, в мороз
ные дни — туманы.

ПОНЕДЕЛЬНИК, 3 декабря
7.36. «Человек м право». 

9.15. Радио — сельским слуша
телям. «Животноводство — 
ударный фронт». Рейд по про
верке зимовки скота в совхозе 
«Каргасокский». «Человек ч 
его дело». Очерк о мастере 
откорма из совхоза «Новик^я- 
скнй» В. ГГ. Евдокимове.' «Из 
нашей почты». «Приглашаем 
объясниться». Совхоз имени 
НГи ш т*о р  ̂ ттарабедьскогО р а й 
она. 19.50. Последние озвегтия. 
20.05. «В лесном цехе обла
сти». «Соревнование продол
жается». Интервью секре~»г'я 
гтярттсо^я Капгаеотспкого Л ПК 
Ю. Г. Шащи^я. «Наша рабочая 
гвардия». «Транспорты тс ком
плексы в действии». Коммен
тарий.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

Ж
11-10, 12-15. «Да здравствует 
Мексика!» — 13-40, 15-20, 17.
«Женщина, которая поет» —
18-40, 20-20, 22.

2 декабря. «Кот в сапогах» 
- 11, «Антигона» — 18-30.

2 декабря. Концерты ленин
градского ансамбля «Дружба»
— 17, 20.

3 декабря. Фестиваль кино
лент Госфильмофонда СССР. 
«Республика «Шкид» —18. «По
эт и царь» — 20.

4 декабря. «Человек меняет 
кожу» (две серии) — 19.

5 декабря. «Тайна двух оке
анов» (две серии) — 18-30.

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

2 декабря. «Забудьте слово
«смерть» — 0-10, 12-30, 14-10.
16-10, 18-20, 20, 21-40. «Мама» 
— 10-50.

3 декабря. «Забудьте слово
«смерть» — 9, 11, 13, 15, 17,
19, 21.

имени М. ГОРЬКОГО
2 декабря. «Пена» — 8-40,

10.20, 12, 13-40, 15-20, 17,
18-40, 20-20, 22. «Любовь моя, 
печаль моя» — 9, 10-50, 12-40,
14-30. 16-20, 18-10. 20, 21-50,
Зал кинохроники. «Палестинцы: 
право на жизнь», «Репортаж 
с границ Вьетнама» — 9, 10-05,

3 декабря. «Пена» — 8-40, 
Ш-20, 12, 13-40, 15-20, 17,
18- 40. 20-20. 22. «Суета сует»
— 8-40, 10-20, 12, 13-40, 15-20,
17. 18-40, 20-20, 22. Зал кино
хроники. «Да здравствует Мек
сика!» — 3-40, 10.20. 12. 13-40,
15- 20, 17, 18-40. 20-20, 22.

«ОКТЯБРЬ»
2 декабря. «Вторая любовь»

— 9, 10-30. 12, 13-30, 15. 16-30,
18. 19-30. 21. «Невинный» (две
серии) — 9, 13, 16, 18-30. 21.
«Сусанна и волшебное кольцо»
— 11-30.

3 декабря. «Суета сует» — 
9. 10-45, 12-30, 14-15. 16. 17-45,
19- 30. 21-15. «Невинный» (две
серии) — 9. 13, 16. 18-30. 21.
Мультсборник № 71 — 11-30.

имени И. ЧЕРНЫХ
2 декабря. «Свет и тени мо

лодости» — 9, 10-30, 12. 13-30.
15. 16-30. 18. 19-30, 21. «Мой 
друг дядя Ваня» — 9, 14-50.
21-20. «Убийство в восточном 
экспрессе» (две серии) — 12-20,
16- 30, 19. «Новые приключе
ния капитана Врунгеля» — 
10-40.

3 декабря. «Свет и тени мо
лодости»— 9, 10-30, 12, 13-30.
15, 16-30. i 8. -19-30. 21. «Новыеприключения капитана Врун- 
Геля» — 9, 10-40, 12-20, 14-10.
16, 17-40, 19-20, 21.

«ПИОНЕР»
2—3 декабря. Мультсборник 

№97 «Последняя невеста Зге я 
Горыныча» — 9, 10-20. 11-40
13. «Неуловимые мстители» — 
14-20, 16. «Поговорим, брат...»
(две серии) — 17-40. 20-20. 

«СИБИРЯК»
2 декабря. -«Озорник»— 9-20.

«По тонкому льду» (две серии) 
--  11, 13-30, 16, 18-30, 21.

3 декабря. «Тысяча неудач и 
одна удача» — 9-20. «Тайна 
племени харабат» — 11. 12-40, 
14-20, 1.6. 17-40, 19-20, 21.

Д О М  КУЛЬТУРЫ 
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ 
2 декабря. «Зануда»—14, 16, 

17-50, 19-40.
ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
2 декабря. «Высокий блон

дин в черном ботинне» — 17,
19. 21.3 декабря. «Возвращение
высокого блондина» — 17,
19. 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

2 декабря. Мультсборник 
№ 96 — 14. «Рогатый бастион» 
— 16, 18, 20.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ 

2 декабря. «Всего одна ночь» 
— 18. 20.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа
2 декабря. «Белеет парус 

одинокий» — 17. «Черный 
принц» — 19, 21.

4 и 5 декабря
Концертный зал 

МУЗЫКА
Т! СОПРОВОЖДЕНИИ 

ПОЭЗИИ И ЖИВОПИСИ
Исполнители: Лали Мика- 

oa (фортепьяно), Теймураз 
Т-ТацЕлишвили (чтец).

Начало: 4 декабря — в 21 
час, 5 декабря — в 10 часов 
30 минут.

ТОМСКИЙ ТЕАТР ДРАМЫ
5, 6, 11, 12, 29’декабря

ПРЕМЬЕРА
А, Яковлев

«Родительская с у б б о т а »
(пьеса в 2-х действиях).

Режиссер — А. ШУЙСКИЙ.
Художники — А. ЛАНЕВСКИЙ, Г. ГОБЕРНИК.
Музыкальное оформление — заслуженного работника 

культуры РСФСР С. КОРОЛЕВА.

Бюро по трудоустройству 
и информации населения 
объявляет, что учебный 
комбинат объединения Со- 
юзтомокмелиорация прово
дит набор на курсы маши
нистов экскаваторов . и буль
дозеров, газоэлектросварщи- 
ков и мастеров-наладчиков 
для технического обслужи
вания автомобилей с после
дующим обучением на во
дителей категории «С». 
Срок обучения — 3—5 меся
цев. За время обучения 
выплачивается стипендия— 
70 рублей в месяц.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Кирова, 17, ул. К. Маркса, 
7, или ст. Предтеченск, ул. 
Мелиоративная, 2, в учеб
ный комбинат. Проезд авто
бусами №№ 7, 119 до оста
новки «Предтеченск».

Бюро по трудоустройству 
и информации населения 
совместно с учебным ком
бинатом Томского речпорта 
объявляют набор на курсы 
гаэоэлектросварщиков, при
емосдатчиков, крановщи
ков-электромехаников, кра
новщиков портальных кра
нов, столяров-плотников, то
карей, котельщиков, слеса
рей топливной аппаратуры. 
Срок обучения — 3—6 ме
сяцев. Стипендия — 70 руб
лей в месяц. Одиноким пре
доставляется благоустроен
ное общежитие.

Начало занятий — 20 де
кабря.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Кирова, 17. ул. К. Маркса, 
7, Северный городок, 9, или 
в учебный комбинат реч
порта: ул. К. Маркса, 20,
тел. 2-42-53.

Томский облпотребсоюз 
объявляет набор на 5-ме
сячные курсы по подготов
ке водителей-заготовителей. 
Курсанты получают одно
временно квалификацию 
водителя автомобиля и за
готовителя сельскохозяйст
венных продуктов. За слу
шателями курсов сохра
няется заработная плата 
по месту работы и выпла
чивается стипендия в раз
мере 50 — 60 рублей в ме
сяц. Общежитие предостав
ляется.

Начало занятий — с 15 
декабря 1979 года.

Обращаться: т. Томок,
пер. Совпартшкольный, 10.

Бюро по трудоустройству 
и информации населения 
приглашает в ясли-сад V» 34 
УВД детского врача.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Кирова, 17, Северный горо
док, 9, ул. К. Маркса, 7, или 
пер. Нечевский, 21.

Завод измерительной ап
паратуры меняет новый ав
томобиль УАЗ-469«Э» на 
новый автомобиль ГАЗ-24, 
возможны другие варианты 
обмена.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, ул. Войкова, 51, 
тел. 2-25-66.

МЕНЯЮ двухкомна 
благоустроенную гевар 
с лоджией в центре i 
канда на квартиру в г. 
оке (желательно равн 
ную).

Обращаться: г. 1
пер. Заозерный, 16/1, 
64, (общ. ТЗИА), к Бш 
кову В. И.

Родители, жена и родны 
скорбят по поводу смерти 

БАЯНОВА
Александра Борисовича.
Вынос тела—2 декабря, 

15 часов, из главного кос 
нуса ТГУ, ауд. 128.

Отдел госавтоинспекц] 
выражает глубокое соб 
лезнование работнику per 
страционно- экзаменацион 
ного отделения В. Н. Ма 
Жуковой по поводу смер1 
ее мужа

МАНЖУКОВА 
Анатолия Харитоновича,

Коллектив Томской авто
мобильной школы ДОСААФ 
выражает глубокое соболез
нование родным и близким 
по поводу смерти механика 
автошколы ДОСААФ

МАНЖУКОВА 
Анатолия Харитоновича.
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